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К 50-ЛЕТИЮ ТУРКМЕНСКОЙ ССР 
АШХАБАД. Гостиница «Ашхабад» и Туркменский 

государственный ордена Трудового Красного Знамени 
академический театр драмы.

Фото К. Халлыева и А. Овчинникова.
(Фотохроника ТАСС).

В Ы С О К И Е
Н А Д О И

Восемнадцать доярок пе
решли в Шегарском районе 
рубеж — три тысячи кило
граммов молока на фураж
ную корову по итогам деся
ти- месяцев. Впереди. Бату- 
ринская ферма совхоза 
«Вперед». Передовая дойр; 
ка- этой фермы Нина А т а -  
ковка Маликова * заняла 
первое место в районе, П.710 
килограммов молока от ког 
ровы — ее результат. Не
намного отстают от нее Ма
рия Васильевна Ахромейко 
и Валентина Михайловна 
Башкирова, которые полу
чили от коровы соответст
венно 3.628 и 3.618 кило
граммов.

Сейчас среднесуточный 
надой от коровы по Шегао- 
скому району на уровне 
прошлого года. Народнохо
зяйственный план этого го
да по производству и про
даже молока выполнен на 
97 процентов. А  три хозяй
ства: колхозы «Гигант» и
«Рассвет» и совхоз «Совет
ский» уже выполнили годо
вые планы.

В. БУМАЖКИН.
Шегарскнй район.

ЕСТЬ ГОДОВОЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВО

Хорошим трудовым по
дарком встретили праздник 
Октября животноводы Про- 
грессовского отделения сов
хоза «Тунгусовский». В но
ябре они выполнили годо
вое обязательство. За 10 
месяцев надой составляют 
2.835 килограммов молока 
от коровы.

Первенство в социали
стическом соревновании с 
начала года держит опыт
ная доярка А. М. Кривоше- 
ина, надоившая в среднем 
от коровы 3.130 килограм
мов молока. За ней идет 
О. И. Кондрашова — 3.050 
килограммов н А. Ф. Кома- 
лова — 2.900 килограм
мов.

В настоящее время луч
шие надои у А. Ф. Комало- 
вой — по 6,5 килограмма 
молока от коровы в день. 
Это на полтора килограмма 
больше среднего показателя 
по ферме.

А. СТЕПОВА.
Молчановский район.

ДЕВЯТЬ
ТРЕХТЫ СЯЧНИЦ

Восемь доярок колхоза 
«Искра» к празднику вы
полнили- свои годовые обя
зательства. Четверо из них: 
А. В. Петрова, А. X. Вели
канова, А. Ю. Лееман, И. Н. 
Маэдам уже получили от 
каждой коровы свыше 3 ты
сяч килограммов молока. 
Еще пять доярок этого хо
зяйства приближаются к 
трехтысячному, рубежу.

Труженики колхоза «Ис- 
<фа» к 1 ноября выполнили 
народнохозяйственный план 
по производству и продаже 
государству молока и мяса, 

В. МИХЕЛЬСОН.
Первомайский район.

На 150 процен тов  вы п ол н я 
ет д н евн ую  норм у за кр о й щ и 
ца Т о м ско го  завода резиновой  
об уви  Ф аты м а  Галлиуловна 
И браш ева. Победитель соци а 
л и с ти ч е с ко го  соревнования 
тр е х  лет девятой п я ти л е тки , 
сейчас она, к а к  и ее по д руга  
по  ц е ху  Р аиса Петровна Егоро
ва, работает в счет 1976 года.

НА СНИМ КЕ: уд арн и н и  ко м 
м ун и сти ч е ско го  труда за кр о й 
щ и цы  завода резиновой  обуви  
Р. П. Егорова и Ф . Г. Ибраш е-

Фото Н. Потапова.

МЕСЯЦА,
Ш КВАРТАЛА, ГОАД

ВРЕМЯ ИЗМЕРЯЕТСЯ 
Т Р У Д О М

ЧЕТКОСТЬ D ПЕРВЫХ ДНЕЙ
Наш корреспондент 

попросил директора Бе
лоярского леспромхоза 
В. И. Герасимовича рас
сказать, как предприятие 
подготовилось к работе 
в зимних условиях и как 
в коллективе воспринят 
почин колпашевских ле
созаготовителей — тру
диться ритмично с пер

вых дней месяца.
— Надо прежде всего от

метить, — сказал Владимир 
Иванович, —- что. нынче для 
всех механизмов мы подго
товили на зиму теплые сто
янки. Тракторы в лесосеках 
не будут ночевать под от
крытым небом, и это гаран
тирует их долгую  ̂работо
способность. Заботой о со
хранности техники проник
нуты и наши нововведения 

, в' ремонтной службе. На ав
томобиле ЗИЛ-157 смонти
рована передвижная мастер
ская. В ее комплекте — то
карный и сверлильный стан
ки, сварочный агрегат. Об
служивает эту мастерскую 
бригада из пяти человек во 
главе с механиком. Самое 
главное, что этот коллектив 
может произвести срочный 
ремонт не только в лесосе
ке, но и на нижнем складе.

Особенностью нынешней 
зимы стало введение диф
ференцированных норм на

тракторы, которые закреп
лены за лесозаготовитель
ными бригадами. Если рань
ше при планировании рабо
ты лесозаготовителей не 
учитывалась марка меха
низма, то теперь берется во 
внимание даже изношен
ность трактора. То есть все 
бригады поставлены в рав
ные условия. В нашем лес
промхозе сейчас укрупнен
ные бригады работают на 
базе четырех тракторов.. А 
вот в Нибегинском лесо
пункте под руководством 
Ф. С. Загидулина нынче 
организована бригада из 26 
человек, в период, когда 
потребуются огребщиКи сне
га, в ней будет 32 человека. 
Этот коллектив имеет в 
своем распоряжении 8 трак
торов. Такая бригада орга
низована у нас впервые, и 
мы ей придаем большое 
значение, намерены тща
тельно изучить ее опыт.

Сейчас в нашем леспром
хозе начато строительство 
ледяной дороги протяжён
ностью в 12 километров. Го
товится основание для за
ливки льдом. Такую дорогу 
мы строим тоже впервые. И 
уверены, что она обеспечит 
нам надежность в транспор
тировании древесины авто
мобилями. Несколько дней 
назад в транспортировке ле

са у нас появилась еще одна 
новинка. Мы впервые по же
лезной дороге в -Асино от
правили на платформах не 
сортименты, а хлысты. Это 
дает 'нам очень многие пре
имущества. И хлыстовая 
вывозка станет теперь у нас 
постоянной.

В будущем году нашему 
леспромхозу предстоит за
готовить на 28.000 кубо
метров больше нынешнего 
плана. Поэтому- ритмичная 
работа предприятия- приоб
ретает особую значимость. 
Наш коллектив с большим 
вниманием познакомился с 
почином колпашевских ле
созаготовителей, предложив
ших добиваться четкости в 
работе с первых же дней 
месяца. Этот почин нашел у 
нас горячее одобрение. Уже 
с первой декады ноября на
ше 'предприятие работает 
ритмично. Сейчас у нас нет 
никаких отклонений от гра
фика. Особенно хорошо тру
дятся в эти дни укрупнен
ные бригады, которыми ру
ководят М. Е. Потрепалов, 
И. В. Скипор и В. И. Диков. 
Все наши лесозаготовители 
отлично понимают, что рит
мичность —: залог успехов. 
Поэтому в соревновании 
коллективов ритмичность 
приобретает особое значе
ние.

Самую большую радость 
дает человеку сознание хо- 

'рошо исполненного’долга, И 
приходит это. чувство после 
напряженного труда. Рабо
та. Кубометры. Производи
тельность. Однажды я пой
мал себя на мысли, что из
меряю время не часами и 
днями, а этими вот поня
тиями. И, в общем, это за
кономерно. Те сорок семь 
тысяч кубометров, которые 
наша укрупненная бригада 
заготовила и стрелевала с 
начала года, в наших услови
ях — выработка, прямо 
скажу, не такая уже малень
кая. Наш коллектив на три 
с лишним месяца раньше 
срока выполнил принятые 
социалистические обяза
тельства.

Бригада наша укрупнен
ная, в ней 16 человек, в на
шем ведении 4 трактора. 
Коллектив состоит из рабо
чих высокой квалификации. 
Больше половины членов 
бригады владеют двумя-тре
мя смежными профессиями. 
Достигнута полная взаимо
заменяемость, а это гаран- 
тия успехов. Только благо
даря взаимозаменяемости 
нам удается заготавливать в 
месяц дополнительно 6.00— 
650 кубометров, леса.

Эти преимущества стали 
возможны только в укруп
ненной бригаде. Ведь когда 
нас . было всего пятеро, слу
чись поломка трактора — 
каждый час терялось по 10 
кубометров древесины. Те
перь у нас четыре трактора. 
Применяем мы челночный 
мет.од трелевки, который

обеспечивает высокую про
изводительность.

Обращение коллектива 
Колпашевского леспромхоза 
работать ритмично с первых 
дней каждого месяца нашло 
в нашей бригаде искреннюю 
поддержку. Мы, как и все 
лесозаготовители, твердо 
знаем: упущенное в один
день не всегда наверстаешь 
и за два. Поэтому, принимая 
на будущий год новые со
циалистические обязатель
ства, наша бригада намерена 
беречь каждый час, каждый 
день- рабочего временя. Мы 
наметили в 1975 году заго
товить и стрелевать 60 ты
сяч кубометров древесины. 
Это на 3,5 тысячи кубомет
ров больше, годового плана.

В будущем году наш 
коллектив будет соревно
ваться с укрупненной брига
дой В. И. Михайленко из 
Комсомольского леспромхо
за, которая тоже наметила 
себе -рубеж в 60 тысяч ку
бометров. Высокие социа
листические обязательства 
поднимают трудовую актив
ность соревнующихся. Кро
ме того, они заставляют хо
зяйственных руководителей 
и инженерно-технических 
работников постоянно тру-, 
диться над .созданием для. 
соревнующихся всех необхо
димых условий! А  все это в 
итоге требует четкой орга
низованности, .поднимает от
ветственность за . общее де
ло.

Л. ТИХОМИРОВ, 
бригадир укрупненной 
бригады Ореховского 

леспромхоза.

ВАХТА
шшнпвшшв
ПРИ ТЕХ ЖЕ КОРМДХ- 
БОАЫНЕ ПРОДУКЦИИ

— Чтобы получить 1.000 
яиц, надо израсходовать 2,1 
центнера кормовых единиц. 
Фактический расход в совхо
зе за девять месяцев — 
1,79. Замечу для сравнения, 
что для получения той же 
продукции в 1968 году мы 
истратили 4 центнера кормо
вых единиц, в 1970 году —  
2,38. С тех пор с каждым го
дом затраты кормов неук
лонно уменьшаются.

Возможно, отдельные то
варищи посмотрят на это не
сколько упрощенно, ' рас
суждая примерно так: «Эко
номили — значит недокарм
ливали...» О каком-нибудь 
«недокорме» и речи быть не 
может. Все, что определено 
плановыми рационами,, пти
ца получает. Суть в другом. 
Приведу лишь один пример. 
В первом цехе мы установи
ли новейшее оборудование. 
До реконструкции здесь рас
ходовали на 1.000 яиц 1,9 
центнера кормовых единиц, 
после реконструкции — 
1,4. Потери при кормлении 
исключены. В других цехах 
стремимся свести их до ми
нимума.

Для роста продуктивности 
очень важно повысить эф
фективность кормов. В этих

ЧТО ЗНАЧИТ
На производство 12 млн. 521 тысячи яиц в птицесов- 

хозе «Колпашевский» нынче за девять месяцев планиро
валось затратить 2.629,4 тонны кормовых единиц. Израс
ходовав это количество кормов, птицеводы получили 
13 миллионов 473 тысячи яиц — на 952 тысячи штук 
больше, чем намечалось.

На производстве птичьего мяса за счет роста продук
тивности птицы, сокращения потерь достигнута экономия 
за этот период 740 тонн кормовых единиц. Столько кор
мов требуется на. производство 4 млн. 200 тысяч яиц.

По просьбе нашего корреспондента об опыте птицево
дов рассказывает главный зоотехник совхоза Римма 
Никитична Палагнна.

целях организовано приго
товление кормосмесей с ви
таминными добавками. Хра
ним их в специальных бун
керах. Улучшили, прибли
зив к норме, микроклимат в 
цехах. Применяя метод гете
розиса, совершенствуем пле
менную работу, породные 
качества птицы. Вот почему 
яйценоскость при тех же 
кормах увеличилась со 140 
на курицу-несушку в 1970 
до 219 яиц в 1973 году. 
Нынче в среднем от несуш
ки получим по 230 яиц.

— Какие резервы н сти
мулы используются в сов
хозе, чтобы добиться успе
ха?

— Прежде всего старались 
вложить в старые формы но
вое содержание, работа спе
циалистов имеет теперь чет
ко выраженную экономиче
скую направленность. Кол
лектив птицеводов трудится 
под девизом: «При тех же

затратах —  больше продук
ции».

Шестой год применяем 
хозрасчет. • Действуют меры 
поощрения за удешевление 
себестоимости произведен
ной продукции. За повы
шение продуктивности пти
цы, экономию кормов и сни
жение других затрат совхоз 
ежегодно выплачивает пти
цеводам значительные сум
мы премиальных. Например, 
в прошлом году дополни
тельная оплата лучшим 
птичницам только за эконо
мию кормов составила в 
среднем от 300 до 550 руб- 

. лей.
— Какую практическую 

пользу приносит хозрасчет в 
повседневной работе?

— На основании годового 
технологического графика 
составляем помесячное хоз
расчетное задание каждому 
цеху. В нем определены 
нормативы затрат труда;

расхода кормов, яйценоско
сти, привесов, себестоимо
сти.

Учет основных показате
лей — таких, как яйцено
скость, расход кормов, 
стоимость одного кормодня, 
ведем по каждому цеху еже
дневно. Оперативную ин
формацию готовят зоотехни
ки Валентина Баскова, Ла
риса Мурзина и . экономист 
по хозрасчету Лидия Аники
на. Проанализировав дан
ные, они оглашают итоги в 
цехах. Так обеспечивается 
постоянный контроль за рас
ходованием кормов, специа
листы и птичницы быстро 
находят и устраняют недора
ботки: Мы не ждем, когда 
пройдет декада, месяц или 
квартал, а оперативно вли
яем на ход .производства.

Кай обеспечивается
гласность в соревновании?

— Данные о продуктивно
сти птицы и расходе’ кормов 
вывешиваются в цехах. Ито
ги подводим на совещаниях 
и собраниях, подробно ана
лизируем результаты на за
нятиях в школе экономиче
ских знаний и в школе пере
дового опыта.

— Что характерно для 
работы этих школ?

— Пропагандистами в 
первой — главный эконо
мист совхоза В. П. Волков; н 
экономист Л. Ф. Аникина. 
Беседы и лекции они стро

ят в основном на материале 
производственной жизни хо
зяйства. Теоретические све
дения об элементах затрат, 
из которых складывается 
себестоимость продукции, 
пропагандисты иллюстриру
ют анализом работы отдель
ных’ птицеводов, цехов или 
совхоза в целом. Экономи
ческий материал преподает
ся поэтому в доходчивой 
форме, занятия проходят ин
тересно и с ’пользой. ’

В школе передового опы
та, кроме меня, занятия про
водят зоотехник В. Г. Быко
ва и главный ветврач А. А. 
Кондрашов. Изучаем опыт 
отечественной и зарубежной 
практики птицеводов, а так
же опыт передовиков своего 
совхоза.

Хотелось бы подчеркнуть: 
слушатели наших школ за 

.последние, годы заметно по
высили свои знания. Не бу
дет преувеличением сказать, 
что помощниками экономи
стов стали в совхозе все 
птичницы. Теперь они счи
тают, сравнивают, испыты
вают варианты кормушек, 
добиваются, чтобы свести 
потери корма до минимума, 
увеличить их отдачу, прояв
ляют в своем деле хозяй
скую сметку.

Экономическая учеба по
могла внедрить хозрасчет, 
полнее использовать все его 
возможности. Внедрение 
элементов хозрасчета, ана
лиз, «расшифровка» его су
ти на занятиях обогатили со
держание экономической 
учебы, сделали ее более 
действенной.

— Как с внедреняем хоз

расчета повысилась рента
бельность?
ч г~  Себестоимость произ

водства яиц и мяса птицы в 
хозяйстве дешевле пла
новой. Основную долю в« 
структуре ’ себестоимости 
(68— 70 процентов) состав
ляют корма. Это значит, что 
полумиллионная прибыль, 
которую ежегодно получает 
совхоз, во • многом обеспечи
вается за счет рационально
го использования кормов. 
Уровень рентабельности до
стигает 35—48 процентов.

Хозрасчет помогает подъ
ему совхозной экономики 
в целом. Годовой план, по 
производству яиц — . 17
миллионов 500 тысяч — 
коллектив птицеводов наме
рен завершить к 15 декабря.
К 20 декабря хозяйство 
должно выполнить пятилет
нее задание по производству! 
яиц — 52 миллиона 300 ты
сяч штук.

— Есть ли резервы для 
дальнейшего роста производ
ства продукции и снижения 
затрат кормов?

— В будущем году про
изводство яиц возрастет на 
4,5 миллиона штук. Поста- I 
новление бюро обкома пар
тии о мерах по организации 
учета и рационального рас
ходования кормов мы обсу
дили на собрании птицево
дов. Решено, в частности, со
кратить потери кормов при 
транспортировке, лучше ор
ганизовать хранение, более 
широко механизировать раз
дачу, регулярно вводить в

. рацион минеральные добав
ки высокого качества.

—  Кормов у нас нынче 
много, — говорит эконо
мист колхоза имени Кирова 
Н. С. Григорьева. — На не
достаток кормов наши жи
вотноводы никогда не жалу
ются. С прошлого года часть 
сена осталась. Теперь заго
товили меньше сена, но 
больше силоса.

Да, то, что кормов в этом 
хозяйстве много, было за
метно еще километра за три 
до деревни. Вдоль всей до
роги протянулись кучи со
ломы. Иногда нашему «Мо
сквичу» приходилось де
лать крутые зигзаги, чтобы 
объехать очередную копну. 
Трактор тащил на тросах 
целую скирду, и у каждой 
выбоины оставалась отмети
на.

В колхозе имени Кирова 
Зырянского района заготов
лено 582 тонны сена, 1.636 
тонн сенажа, 6.487 тонн си
лоса, или по 24 центнера 
кормовых единиц на услов
ную голову. И несмотря на 
это, надои на Высоковской 
ферме очень низкие — око
ло трех килограммов в сут
ки.

ПН, ГДЕ КОРНОВ Д0СТЙ10ЧН0
Учет кормов на ферме 

долго не могли наладить, хо
тя есть постоянный фура
жир. До конца октября кор
ма давали без взвешивания 
и практически без учета.

— Никакой работы по ра
циональному использованию 
кормов у Нас не проводи
лось, — говорит фуражир, 
парторг отделения Т. Н. 
Ефременко. — Долго не бы
ло заведующего фермой. 
Дисциплина упала.

Для беседы с доярками и 
скотниками мы зашли в 
красный уголок фермы. В 
этом помещении ничего не 
напоминало о его назначе
нии. Серые стены покры
лись плесенью, пол у поро
га провалился.

— Видите, как мы жи
вем, — вздыхает молодая 
доярка Т. Дубровина. — И 
основное помещение фермы 
очень плохо отремонтиро-

Р Е Й Д  П Е Ч А Т И
вано. Коровы простужаются. 
Совсем нет соли-лизунца. 
Неужели колхозу так труд
но ее купить?

— Дела у нас идут не
важно, — ’ соглашается 
скотник А. Н. Жестов. — 
Надои низкие, хотя и кор
мов довольно.. Сейчас вот 
рацион увеличился, даем по 
30 килограммов силоса. Но 
доярки работают плохо, 
прогуливают часто. Коровы 
после отела не раздаивают
ся.

В прошлые годы на этой 
же ферме у каждой доярки 
был ящик, где она запари
вала измельченную солому. 
Сейчас солому даже не из
мельчают. Измельчитель 
грубых кормов не исполь
зуется. . Животные плохо 
едят поэтому этот корм.

На ферме второго— Щиня- 
евского отделения порядка 
больше. Передовые доярки 
ее часто занимают первые 
места в районном соревно
вании. Иногда у высоковцев 
■проскалйзывает удивл.ение: 
рацион одинаковый, коров
ники в Шнняеве старые, а 

•надои там значительно вы
ше. Вот и сейчас в Высо
ком получают от коровы в 
сутки 3.7 килограмма, в 
Шиняеве — 4,6.

— Секрет .небольшой, —- 
говорит ' зоотехник Шиняев- 
ской фермы Н. Н. Прохоро
ва. —; У нас • сложившийся 
коллектив. Добросовестная 
работа в традициях фермы. 
Если мотор отказал, элек
тричества нет— руками до
им. Доярки хорошо раздай-, 
вают коров.

Но и на Шиняевской 
ферме не все ладно. Перед 
вечерней дойкой животно
воды собрались в красном 
уголке.. Эта комната выгод
но отличается от той, что' 
мы видели в Высоком, Она 
побелена, отремонтирована. 
На стенах’ красочно, оформ
ленные условия, социалисти
ческого соревнования.

Но в голосах доярок тре
вога.

—  Вот мы сейчас даем 
корове столько, сколько она 
съест. Фуражира нет, не 
ведется никакого учета кор- 
мо.в. А. что . весной : делать, 
будем? Сейчас сено и силос 
валим в кормушки и мимо.. 
Много корма' йашй, ' коровы 
стаптывают. Где уж тут’ го
ворить о запаривании соло
мы!

Доярки правы в своем 
беспокойстве. Сейчас корма

в колхозе транжирят. А 
ведь поголовье крупного ро
гатого скота в эту зиму зна
чительно увеличивается. 
Колхоз с нынешнего года 
специализируется на откор
ме, молодняк поступает из 
других хозяйств, и кормов 
на условную голову . будет, 
меньше, чем по. 24 центнера 
кормовых единиц.

Шиняевские животноводы 
беспокоятся за честь своей 
фермы. , Однако не все от 
них зависит. Здесь часто не 
бывает электричества. Со
ли-лизунца давно нет, не . го
воря уже о других ' добав
ках.

Чтобы зимовка прошла 
* успешно, нужно поскорее 
навести порядок на фермах, 
организовать строгий учет 
кормов.

В. ВОЛКОВ, 
инженер Зырянского 
районного управления 

сельского хозяйства;
Г. ГОВОРОВ, 

корреспондент район
ной газеты «Сельская 

правда»;
3. КУНИЦЫНА, 

наш корр.

Пребывание 
тов. А. П. Кириленко 
в Туркменистане

АШХАБАД,. 13 ноября. 
(ТАСС). Радостный празд
ник пришел на землю 
Туркменистана. Трудящие
ся республики, как и весь 
советский народ, готовятся 
отметить 50-летие образова
ния Туркменской ССР и 
'создания Компартии Турк
менистана.

Сегодня. на юбилейные 
торжества прибыл член По- 
литбюгю НК КПСС, секре
тарь ЦК КПСС А. П. Кири- 

. ленко. В аэропорту . его 
^встречали первый секретарь 
ЦК Компартии Туркмени
стана М. Г. Гацуров, Поед- 
седатель Президиума Вер- 

. Ховного Совета Tv-ркмен- 
ской ССР А.-М. Клычев, 
Председатель Совета Мини
стров республики О. Н. 
Оразмухамедов, члены Бю
ро ЦК Компартии Туркме
нистана.

Сегодня товарищ А. П. 
Кириленко возложил цветы 
к памятнику . В. И. Ленину 
в сквере, носящем имя ос
нователя Коммунистической 
партии и Советского госу
дарства.

Цветы были возложены 
также к Вечному огню у 
открытого в канун юбилея 
республики Музея-мемориа
ла борцам революции и к 
обелиску , воинам-туркме- 
нистанцам, павшим в боях 
за Родину в годы Великой 
Отечественной войны.

По случаю золотого юби
лея республики 4»в центре 
Ашхабада заложена зеленая 
аллея. Первое деревце на 
аллее посажено по просьбе 
Генерального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л.. И. 
Брежнева. Памятные дерев
ца посадили товарищ А. П. 
Кириленко, руководители 
республики, главы делега
ций.

В тот же день состоялась 
встреча товарища А. П. Ки
риленко с членами и канди
датами в члены Бюро ЦК 
Компартии Туркменистана.

ЗАВЕРШ ЕНИЕ
СО В ЕТС К О -
ЛАН КИЙСКИХ
ПЕРЕГОВОРОВ

13 ноября были заверше
ны переговоры- между чле
ном Политбюро ЦК КПСС, 
Председателем Совета Ми
нистров СССР А. Н. Косы
гиным, членом Политбюро 
ЦК КПСС, министром 
иностранных дел СССР 
А. А. Громыко и Премьер- 
Министром Республики Шри 
Ланка Сиримаво Р. Д. Бан
даранаике.

В ходе переговоров, про
шедших в дружественной 
обстановке, было продолже
но рассмотрение вопросов, 
представляющих взаимный 
’интерес.

* * *
’ 13 ноября в Москве со
стоялось подписание сов
местного советско-ланкий
ского коммюнике.

Документ подписали 
Председатель Совета Мини
стров СССР А. Н. Косыгин 
и Премьер-Министр Респуб
лики Шри Ланка Сиримаво 
Р. Д. Бандаранаике.

При подписании присут
ствовали: с - советской сторо
ны — министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы
ко, заместители Председате
ля Совета Министров СССР 
И. В. Архипов, В. Э. Дым- 
шиц, И. Т. Новиков, 3. Н. 
Нуриев, Л. В. Смирнов, за
меститель Председателя Со
вета Министров РСФСР 
Л. П. Лыкова, другие офи
циальные лица.

(ТАСС).

УКАЗ
П РЕЗИ ДИ УМ А  

ВЕРХОВН ОГО СОВЕТА  
СССР

О НАЗНАЧЕНИИ тов. 
ДЕМИЧЕВА П. Н.

МИНИСТРОМ 
КУЛЬТУРЫ СССР
Президиум Верховного 

Совета СССР постанов
ляет:

назначить тов. Демиче- 
ва Петра Ниловича мини
стром -культуры СССР.

Председатель 
Президиума Верховного 
Совета СССР

Н. ПОДГОРНЫЙ. 
Секретарь Президиума 
Верховного Совета 
СССР

М. ГЕОРГАДЗЕ.
Москва, Кремль, 

i 14 ноября 1974 г.
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Очередной, X пленум об
ластного совета профсою
зов рассмотрел вопрос «О 
задачах профсоюзных орга
низаций по улучшению ра
боты с молодежью в свете 
указаний, изложенных в 
приветствии ЦК КПСС и ре
чи товарища Л. И. Брежне
ва на XVII съезде ВЛКСМ».

С докладом выступил' 
председатель облсовпрофа 
В. П. Цареградский.

— Претворяя в жизнь ре
шения XXIV съезда КПСС, 
— сказал он, — указания, 
вытекающие из приветствия 
ЦК КПСС и речи Генераль
ного секретаря ЦК КПСС 
товарища Л. И. Брежнева 
на XVII съезде ВЛКСМ, 
профсоюзные организации 
совместно с комитетами 
комсомола усилили 'внима
ние к трудовому воспита
нию молодежи, формирова
нию у гее коммунистиче
ской морали. В повестке 
дня их работы стали часты
ми вопросы повышения об
разования, культуры моло
дых людей, их обществен
ной и политической актив
ности.

Докладчик и выступав
шие в прениях отмечали 
возросшую активность рабо
чей молодежи в социали
стическом соревновании. 
На предприятиях и- в орга
низациях области создано 
1.057 комсомольско-моло
дежных бригад, в которых 
трудится более 9 тысяч че
ловек.

Широкую известность по
лучила инициатива шоферов 
,комсомольско - молодежного 
экипажа Е. Желонкина, 
В. Олейникова, А. Очистова 
из Асиновского леспромхо
за. Решив значительно 
улучшить использование ле
совозных машин, они пере
шли на трехсменный режим 
работы по одному путевому 
листу. По одному наряду 
трудятся восемь молодеж
ных коллективов маномет
рового завода. Пример твор-

МОЛОДЕЖИ -  ОТЕЧЕСКУЮ ЗАБОТУ
веского отношения к труду 
показала бригада Николая 
Хоменко из Стрежевского 
комеомольско -> молодежного 
управления № 1 ; на 59 дней 
раньше срока энтузиасты 
сдали в эксплуатацию 
56-квартирный дом с оцен
кой «хорошо». По итогам 

„первого полугодия 1974 го
да бригада Николая Хомен
ко награждена переходящим 
Красным знаменем облсов
профа.

Сотни молодых, рабочих 
уже выполнили задания де- 
вятбй пятилетки. Хорошей 
традицией стало создавать 
молодежные коллективы На 
сезонные работы. В этом го
ду более 460 комсомольско- 
молодежных отрядов труди
лось на севе, уборке и заго
товке кормов. Около 7 ты
сяч студентов посвятили 
свои каникулы летнему тру
довому семестру.

Широкий размах социа
листического соревнования 
всех трудящихся, в том чис
ле и молодежи, способство
вал тому, что промышлен
ность области за 10 месяцев 
реализовала сверх задания 
продукции на 21,1 миллиона 
рублей. Это в основном до
стигнуто за счет повышения 
производительности труда.

Энтузиазм и трудовая ак
тивность молодежи — плод 
большой организационной, и 
воспитательной работы 
профсоюзов и комсомола, 
направляемой партийными 
организациями.

Председатель местного 
комитета завода измери
тельной аппаратуры А. Д. 
Морозов, выступив на пле
нуме, рассказал о такой ра
боте. Здесь удачно сочета
ются трудовое и нравствен
ное воспитание молодежи,

С П Л Е Н У М А  Т О М С К О Г О  О Б Л С О В П Р О Ф А
организация- здорового отды
ха и быта, спорт и художе
ственная самодеятельность. 
На заводе 17 комсомольско- 
молодежных бригад. После 
напряженного трудового дня 
молодежи есть чем заняться 
в свободное время, есть где 
отдохнуть. К имеющимся 
общежитиям недавно доба
вилось новое -  на 450 мест. 
Строится профилакторий. 
Многочисленные спортив
ные секции обеспечены ин
вентарем, занятия ведут 
'квалифицированные трене
ры. В красных' уголках об
щежитий, в цехах, на летней 
агитплощадке с молодежью 
встречаются руководители 
завода, ветераны труда, 
участники гражданской' и 
Великой Отечественной 
войн. Здесь стало традици
ей на многолюдных собра
ниях чествовать передови
ков производства, победите
лей социалистического со
ревнования. Такое чествова
ние обычно превращается в 
праздник труда. Выступле
ние художественной самоде
ятельности, песни, танцы — 
неотъемлемая часть таких 
праздников.

Очень важно, что за Мас
совыми мероприятиями на 
зароде не отодвигают в сто
рону индивидуальную вос
питательную работу. Даже 
те молодые люди, которые 
ушли служить в армию, по
лучая письма от начальника 
цеха, комсорга, профорга, 
продолжают жить интереса
ми производства.

Заводской коллектив ре- 
■шил добиться звания кол
лектива коммунистического 
труда.

Многое из того, о чем го
ворил А. Д. Морозов, харак
терно для многих предприя
тий области. Завком и коми
тет комсомола подшипнико
вого завода разработали 
перспективный план учебно- 
воспитательной работы с 

. молодежью. В цехах созда
ются кабинеты технического 
обучения, активизирована 
деятельность НТО и ВОИР, 
эффективно действуют цехо
вые и заводской советы мо
лодых специалистов.

— Однако мы ищем но
вые формы и методы воспи
тания молодежи, — .говорит 
с трибуны пленума предсе
датель цехового комитета 
ГПЗ-5 А. Д. Илясова. — 
Много надежд возлагаем на 
наставничество. У нас есть 
в этом отношении кое-ка
кой опыт. Думаем обсудить 
его на заводском слете на
ставников.

О наставничестве на пле
нуме шел большой раз
говор. В рядах наставников 
сегодня более .1.100 уважа
емых ветеранов и передови
ков производства области. 
Среди них бригадир завода 
резиновой обуви Герой Со
циалистического Труда 
П. Ф. Фролова, бригадир 
слесарей - монтажников 
ГПЗ-5 кавалер ордена Ле
нина, ударник коммунисти
ческого труда В. Я. Кузин, 
токарь трамвайно-троллей
бусного. управления комму
нист Г. И. Ноздрин и мно
гие другие заслуженные лю
ди. В этом году 13 лучших 
наставников молодежи на
граждены почетными грамо
тами ВЦСПС.

Трудно переоценить пат

риотическую работу воспи
тателей юношества. Вот. к 
примеру, на пленуме было 
названо имя А. Е. Ядрыш- 
никова, слесаря ГПЗ-5. Этот 
человек, прошедший три 
войны, ветеран труда, умуд
ренный жизненным опытом, 
воспитал настоящими граж
данами 15 молодых . работ 
чих, когда-то считавшихся 
«трудными».

Участники пленума много 
внимания уделили рассмот
рению положительного опы
та. И это несомненно следо
вало сделать, так как в ра
боте пленума принимал уча
стие большой профсоюзный, 
комсомольский и хозяйст
венный актив. Однако пле
нум с не меньшим внимани
ем проанализировал и про
махи в воспитании молоде
жи.

Вот некоторые цифры,
которые вызывают трево
гу. В области более 32 ты
сяч молодых людей не 
имеют среднего образова
ния. А в школы рабочей мо
лодежи в этом году -записа
лось лишь 13 тысяч с не
большим. Систематически 
не выполняют планы набора 
в школы рабочей молодежи 
в Асиновском, Вакчарском, 
Верхнекетском районах. На 
Асиновском ЛПДК, напри
мер, должно учиться 465 
человек, а записалось в 
школу — 28.

На Томской обувной фаб
рике 113 юношей и девушек 
не выполняют норму выра
ботки. на швейной фабрике 
— 142. Причем на том и 
другом производстве боль-

шар текучесть молодых кад
ров. Подобное положение и
на ряде других предприятий 
области.

Общественность тревожит 
и то обстоятельство, что 
среди правонарушителей и 
преступников оказывается 
много молодых людей.

Причину этих недативных 
явлений пленум увидел в 
том, что многие профсоюз
ные комитеты часто не до
ходят до даждого молодого 
человека. Поучителен в 
этом отношении пример, о 
Котором с трибуны пленума 
рассказал секретарь обкома 
ВЛКСМ Ю. Сажнев. Ра
ботает на Томском заводе 
режущих инструментов под
росток П. На его счету 9 
приводов в милицию. Учить
ся он не хочет,, повышать 
рабочий разряд не желает. 
Да этого ему и не предлага
ют. Ни общественность це
ха, ни комсомольская орга
низация не интересуются 
его жизнью. Не определили 
ему и наставника.

К сожалению, это не еди
ничный пример. Начальник 
•областного управления
профтехобразования В. Т. 
Гальцев сообщил .участни
кам пленума, что значитель
ная часть выпускников 
ГЦТУ, направляемых на 
предприятия, увольняется 
там в первый же год за на
рушения трудовой дисцип
лины или с формулировкой 
«по собственному желанию». 
Как видно, немало еще рав
нодушных людей работают с 
молодежью.

Разъяснил трв. Гальцев и 
причины плохой работы мо
лодежи на швейной фабри
ке. Дело в том, что ее кад
ры всецело пополняются за ■ 
счет выпускников ГПТУ

ЭКСПЕРИМЕНТ В
В АСЛАНОВСКОМ ЛЕСПРОМХОЗЕ РАБОТАЕТ ТРАНСПОРТНЫЙ ЦЕХ

- -

На верхнем складе Полу- 
деновскоро лесопункта забо
ты о погрузке хлыстов в ле
совозные машины полно
стью взяли на себя5 работни
ки автопарка, создав специ
альный транспортный цех.

— Такая перестройка 
продиктована самой жизнью,
— говорит механик нового 
цеха Е. И. Тепляков. — Ре
шились мы на это потому, 
что .автопарку... надоело 
быть в отстающих по чьей- 
то вине.

Действительно,- неурядиц 
разного рода было предо
статочно. С них обычно на
чинался рабочий • день. 
«Сколько машин надо в лес 
посылать?» — спрашивала 
диспетчер автопарка. — 
«Восемь». — отвечали ей 
мастера верхнего склада 
или начальник лесопункта. 
Столько автопарк и отпраз- 
лял, в их числе нередко и 
два-три лесовоза, которым 
надо бы сделать профилак
тический техуход. «Ладно 
уж, 1 потом... План-то го
рит!..».

Вскоре, однако, оказыва
лось, что из двух челюст
ных погрузчиков один неис
правен, а второй из-за пере
базировки сможет начать 
пА-рузку лишь с полудня.

И половина машин воз
вращается в поселок, а это 
не близко, 46 километров... 
Дело, в итоге, не сделано, 
автопробег выполнен «лег- 
качом», заработок упущен, 
время, что можно было 
употребить на техуход, по
теряно, настроение испорче
но.

Были и другие неувязки.
Что же дает перестройка? 

В чем ее смысл?
Небезынтересно услы

шать мнение на этот счет и 
на верхнем складе, и в ав
топарке.

Старший механик лесо
пункта Л. Е. ЗАГОНОВ:
— Очень часто у нас выходи
ли из строя погрузчики, из- 
за этого простои были и на 
погрузке, и на вывозке. 
Главная причина поломок— 
плохо подготовленные по
грузочные площадки.. Валоч- 
но-трелевочные бригады не
редко укладывали хлысты в 
низины, ровняли плохо, 
пни не убирали, подъезды

■ не делали.
За работу челюстников 

в ответе теперь транспорт
ный цех. Если площадки и 
подъезды плохие — цех 
отказывается начинать по
грузку.

И другое существенно. 
Бригада слесарей выполня
ла до этого на верхнем 
складе многие виды ремонт
ных работ. На базе ее созда
но звено, его тоже передали 
цеху. Слесари звена теперь 
заняты профилактикой и ре
монтом только челюстников.

Старший мастер верхне
го склада В. С. ШАМРАИ:
— Перестройка — дело, по- 
моему, нужное. Ведь верх
ний склад выполнял до это
го три фазы работ — вал
ку, трелевку И погрузку. 
Теперь мы в ответе только 
за первые две фазы. Для 
параллели можно сравнить: 
бригады нижнего склада за
нимаются раскряжевкой ле
са, затем передают его 
сплавщикам. Говоря иначе, 
заботы о сплаве с раскря
жевочных бригад сняты. 
Примерно то же теперь и на 
верхнем складе. Качество 
укладки хлыстов на погру
зочные площадки от этого 
выигрывает.

Но здесь мне захотелось 
кшсказать В. С. Шамраю 
возражение:

Корр.:— Требовательность 
к валочнотрелевочным 
бригадам по поводу качест
ва укладки хлыстов и под
готовки площадок могли 
предъявлять и мастера 
верхнего скла&а, а также 
приемщики леса. Или им 
что мешало?

В. Шамрай: — Все пра
вильно. И могли, и предъ
являли. Если что и мешало, 
так это снисходительность,
— бригады все же «не чу
жие»... Теперь иначе. Ведь 
одно дело — требователь
ность руководителя к тем, 
кто находится в его непо
средственном подчинении, и 
совсем иное, когда требуют 
со стороны, причем более 
заинтересованной, 4 вполне 
самостоятельной-.

Итак, мнение верхнего 
склада однозначно: здесь— 
«за». Но к этому мнению 
можно отнестись с извест
ной мерой осторожности —■ 
ведь верхний склад снял с 
себя часть забот, притом 
немалую.

Поэтому послушаем пред
ставителей второй стороны, 

«гой, что взяла заботы на се
бя.

Шофер лесовоза Д. А. 
ГРУДЦЫН: — До пере
стройки мы редко справля
лись с графиком вывозки. 
А сейчас каждый день пере
крываем. В сутки должны 
давать на вывозке 625 кубо
метров — даем 712, 720, 
745.

Лучше налажено между 
шоферами и операторами 
взаимодействие. И ссквзаи- 
мовьтручкой получше. Опе
раторы погрузчиков и тогда, 
правда, были для нас не чу
жими, а сейчас они в нашем 
цехе. Раньше, если у челю- 
стника случалась поломка
— не каждый шофер остав
лял кабину машины и шел 
помогать. Сейчас же в уст
ранении поломок участвуют 
все.

И еще. Многие шоферы

раньше работали на погруз
ке, а теперь, если оператор 
заболел, в цехе есть люди 
для замены.

Оператор челюстного по
грузчика Г. А. ФАТЕЕВ: —
Поломки челюстников те
перь случаются реже. И во
обще дела идут лучше, а 
скоро начнем работать по* 
бригадно: по одному наряд- 
заданию — операторы и по 
одному . путевому листу —- 
шоферы — всего две брига
ды. При трехсменке, думаю, 
еще лучше будет.

И, наконец, мнение на
чальника транспортного це
ха В. К. СОТНИЧЕНКО: — 
Существенным недостатком 
в работе верхнего склада 
было то, что там больше 
внимания уделяли' трелевке, 
а не погрузке. Трелевка шла 
с большим опережением 
в ущерб качеству подготов
ки погрузочных площадок. 
Перестройка все расставила 
на свои места.

Далее. Наш цех теперь 
располагает полной и точ
ной информацией. Диспет
чер знает, где находятся все 
4 челюстника, в каком со
стоянии каждый, сколько 
машин и куда посылать. 
Мастер погрузки, имея свой 
транспорт, находится на 
верхнем складе, диспетчер 
поддерживает с мастером 
связь по рации. Недавно 
радист И. Е- Мавгазеев 
установил рации и на 6 ле
совозных машинах, что так
же позволяет оперативно ре
шать вопросы погрузки и 
вывозки, осуществлять ма
невр, если таковой диктует
ся обстановкой.

Иначе и с перебазировкой. 
Требовалось, бывало,, сме
нить место погрузки — че- 
люстник шел своим ходом 
5— 8 километров, и следом 
за ним, теряя время, шли 
лесовозы. Сейчас же переба
зировку челюстных погруз
чиков мы делаем с по
мощью трейлера.

Существенно и то, что 
оплата труда операторов 
теперь поставлена в зависи
мость от вывозки, а не от 
погрузки.

В леспромхозе уверены, 
что новшество получит ' на
дежную прописку. Ведь по
грузка и выгрузка — это, в 
сущности, единый производ
ственный процесс. Если тор
мозилась первая его часть, 
замедлялся и процесс в це
лом.

Организационное разделе
ние нередко приводило к 
разрыву технологическому, 
производственному. Созда
ние транспортного цеха по
зволяет устранить этот раз
рыв.

Г. ЛЮВОВСКИЙ, 
наш соб. корр.

Аслановский леспромхоз,
Верхнекетский район.
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№ 12, а оно не имеет необ 
ходимой материальной базы, 
слабо учит будущих швей 
ников. Отсюда и невыполне 
ние норм, и брак в работе.

Руководителям швейной 
фабрики, да и многих дру
гих предприятий, следовало 
бы поучиться, как готовить 
рабочие кадры у совхоза 
«Дудинский» Парабельского 
района. Там механизаторов, 
полеводов, животноводов 
поставляет * местная школа. 
За пять последних лет в 
совхоз пришли 93 выпуск
ника школы. 19 из них по
лучили специальное образо
вание, 17 человек сегодня 
учатся на стипендию совхо
за в вузах и техникумах.

Об опыте содружества 
совхоза и школы на плену
ме рассказал директор сов
хоза «Пудинский» Ф. А. 
Железнов.

Председатель обкома
профсоюза работников неф
тяной и газовой промыш
ленности А. В. Алексеев 
говорил о недостатках в ор
ганизации социалистическо
го соревнования. Замести
тель начальника областного 
управления культуры О. П. 
Городович и председатель 
областного совета ДСО 
«Труд» Л. Е. Кабанов 
информировали участников 
пленума о том, как моло
дежь приобщается к искус
ству, литературе, музыке, 
к физической культуре и 
спорту.

По обсужденному вопросу 
пленум облсовпрофа при
нял постановление, которое 
будет способствовать подъе
му работы по коммунистиче
скому воспитанию молоде
жи.

В работе пленума приня
ли участие секретарь обко
ма КПСС А. И. Бортников, 
член бюро обкома КПСС, 
заведующий отделом орга
низационно-партийной рабо
ты обкома КПСС Е. А. Во
логдин.

Л. СЕЛИВАНОВ.

Более ста ти п о в  эл е ктри че 
с к и х  ламп ра зл и чн о го  назна
чения в ы п у с ка ю тс я  на Том- 
скрм  электролам повом  заводе. 
П ро д укци я  завода э кс п о р т и 
руе тся  более чем в 50 стран  
m k d o .

Ч еты рнад цати  типам  ламп 
присвоен  госуд арствен н ы й  
З н а к  качества . Совсем недавно 
еще один ти п  ламп, прим еняе
м ы й в ш ве й н ы х  м а ш и н ах , по
л уч ил  Знай  качества .

Эти лам пы  и зго та вл и ва ю т  в 
цехе № 21 на 31 и 32-й л и н и 
ях.

На эти х  л и н и я х  труд ятся  
бригады  ко м м ун и сти ч е ско го  
труд а , одни из передовы х в 
цехе. Г. А стр ахан цева  четы ре 
года назад око н чи л а  техниче  
гное учи л и щ е  при  заводе. 
Сейчас она уж е  оп ы тн а я  мон
та ж н и ц а . уд арн и ца  ном м уни  
сти ч е ско го  труда. При норм» 
1.450 она м он ти руе т  по 1.700 
спиралей  в см ену.

О тлично труд ятся  и м он
та ж н и ц ы  Р. Ю ш кеви ч , О. Ду- 
бен, Е. Ш ахова. Они ежеднев
но п е ревы пол ня ю т задания.

Т. М и ро ш ан ская  — браков 
щ и ца  ламп 31-й л и н и и . Таня — 
в ы п у с кн и ц а  ГПТУ-17. Более се
ми ты сяч  ламп пр оход и т  в 
см ен у  через ее р у к и , и ни од
ной б р а кова нн ой  не долж но  
по па сть  к  потребителю . Выбор 
п р о д у кц и и  очень  тщ ате льн ы й .

М ного  лет тр уд и тся  в цехе 
м астер уч а стка  Т. А . В оротни 
кова . В ы п у с к  ламп со З на ко м  
качества  налагает и на р у к о 
водителя д ополн ител ьн ую  от
ветственность .

НА С Н И М КА Х: м о н та ж н и ц ы  
(слева направо): Р. Ю ш кевич, 
О. Д уб е к , Е. Ш ахова ; б р а ко в 
щ ица лам п Т. М иро ш ан ская  
(слева) и м астер уч а стка  
Т. А . В оро тн и ко ва ; м он та ж ни ца  
Г. А страханцева .

Фото В. Казанцева.
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В С Ч Е Т  Ф Е В Р А Л Я
Наше ателье в предок

тябрьском соревновании за
воевало первое место среди 
коллективов объединения 
«Томскодежда». Десятиме
сячный план мы выполнили 
на 105,9 процента.

В канун великого празд
ника Октября .стало тради
цией подводить итоги сде

ланного не только за этот 
год. Мы, например, огляну
лись назад на три года. И 
довольны, что по выполне
нию пятилетнего задания 
идем с большим опережени
ем: работаем в счет января 
будущего года. А многие 
ведущие закройщики —

П. П. Фульмек, Н. Ф. К<5- 
стыгин, А. Д. Борзунова, 
В. Н. Табакаева, мастера 
М. Е. Захарова, И. А., 
Плотникову еще в апреле пе
решагнули свой пятилетний 
рубеж и сейчас трудятся в 
счет февраля первого года 
десятой пятилетки.

Е. РЯБЦЕВА, 
заведующая ателье № 6 
объединения «Томскоде

жда».

ШКОЛА КОМСОМОЛЬСКОГО АКТИВА
На первое занятие в го

родской школе комсомоль
ского актива собралось 350 
старшеклассников. Оно нача
лось торжественной линей
кой. Володя Орешонков, на
чальник городского комсо
мольского штаба старше
классников, рапортует сек
ретарю горкома ВЛКСМ 
Г. В. Мясниковой о готовно
сти к работе.

Секретарь горкома расска-. 
зала ребятам о задачах, по
ставленных XVII съездом 
ВЛКСМ перед школьными 
комсомольскими организаци
ями.

Каким должен быть ком
сомольский активист? Дея
тельным, убежденным, увле
ченным, способным повести 
за собой ребят, пробудить 
их инициативу. Кроме того, 
он Должен знать организа
торскую работу. Знать, как 
провести собрание, диспут, 
как увлечь товарищей насто
ящим делом.

В приобретении этих на
выков, знаний и помогает го
родская школа комсомоль
ского актива. Организаторы

ее — горком ВЛКСМ и го- 
. родской комсомольский 
штаб старшеклассников.

За два года на занятиях 
ШКА — так называют шко
лу сами ребята — побывало 
более тысячи человек. Перед 
ними выступили работники 
обкома, горкома, райкомов 
ВЛКСМ, ученые, журнали
сты. Здесь проходил обмен 
опытом, традицией стали 
смотры строя и песни, кон
церты, трудовые десанты. 
Особенно популярны пресс- 
конференции, конкурсы.

Старшеклассники стали 
использовать у себя в кол
лективах многие рекомендо
ванные формы работы, по
чувствовали свою роль ор
ганизаторов. .

Вот несколько отзывов о 
школе.

«На занятия ШКА я все
гда прихожу с большим удо
вольствием, - заранее зная, 
что узнаю что-то новое, ин
тересное и полезное. Много
му здесь научилась, а глав
ное — поняла, как это здо
рово — быть вместе!» (Ин
на Мамо, 43-я школа).

«Я секретарь комсомоль
ской организации всего год. 
Мне было страшновато" и 
трудно, но вот я побывала в
ШКА и многое мне стало 
ясно». (Т. Загоскина, 5-я 
школа).

Увлеченность старшеклас
сников — следствие того, 
что каждый слушатель име
ет возможность в полной ме
ре проявить здесь свою ини
циативу, ведь многие орга
низаторы школы — их ро- 
вестники. Составление пла
на, сценария очередного за
нятия, организация дежур
ства, , проведение линеек, 
массовок, практических заня
тий — дело комсомольско
го штаба старшеклассников. 
Только теоретическую часть 
ведут взрослые.

В этом учебном году фор
мы работы ШКА несколько 
изменились. Здесь пройдет 
четыре сбора школьного
Комсомольского актива. Еже
месячно будут работать сек--, 
ции секретарей комсомоль
ских организаций, членов 
комитетов ВЛКСМ.'

В практику городского

штаба старшеклассников вхо
дят встречи-собеседования 
с различными категориями 
школьного актива по вопро
сам комсомольской работы. 
В ноябре откроется город
ской клуб школьного комсо
мольского вожака «Думай, 
обсуждай, предлагай».

Идет второй год городско
го смотра школьных комсо
мольских организаций под 
девизом «Мы делу Ленина и 
партии верны», посвященно
го 30-летию Победы совет
ского народа в Великой Оте
чественной войне. Цель 
ШКА — добиться, чтобы 
ученические комитеты
ВЛКСМ, все активисты 
школ стали организаторами 
интересных и важных дел, 
настоящими комсомольски
ми вожаками — творчески
ми, инициативными, знаю
щими.

Т. ЕФИМОВА, 
методист Томского До
ма пионеров и школь
ников, руководитель го
родского комсомольско
го штаба старшекласс

ников.

По следам наших 

выступлений

К БОЛЕЕ ТЕСНОМУ 
СОДРУЖЕСТВУ

На статью «Чересполоси. 
ца», опубликованную в газе
те «Красное знамя» 4 ок
тября 1974 года, сообщаем, 
что факты, указанные в ней, 
имеют место. Статья была 
обсуждена на совещаниях 
инженерно-технических ра
ботников в ПМК-1 и 
ПМК-453, а также в про
мышленно-транспортном и 
сельскохозяйственном отде
лах горкома партии совме
стно с руководителями рай
онного объединения совхо
зов и сельских строитель
ных организаций. Правиль
но и остро поставленные в 
статье вопросы нашли широ
кий отклик у большинства 
товарищей, обсуждавших 
ее.

В настоящее время в рай
оне нет перспективного пла
на сельского строительства. 
Его разработка начнется 
после того, как все совхозы 
района будут иметь подоб
ные планы. Сейчас перспек
тивные планы развития со
ставлены для трех совхозов, 
остальные находятся в ста
дии разработки в Томском 
отделении Проектного инсти
тута «Росгипрозем». Реше
но установить более тесные 
контакты с проектировщика
ми и взять под контроль 
реализацию перспективных 
планов сельского строитель
ства.

В 1975 году средства н 
силы строителей будут пол
ностью сконцентрированы 
на завершении строительст
ва животноводческих ком
плексов.

При обсуждении статьи 
признано целесообразным
создать в г. Асине единое 
управление механизации 
сельского хозяйства н по
строить завод железобетон
ных изделий. Достигнута До
говоренность о более тесном 
содружестве всех организа
ций, занятых строительст
вом в совхозах района. Вы
явлены реальные возмож
ности для создания единого 
пункта механизированной 
разгрузки цемента, для вза
имной помощи механизмами 
и материалами.

Все вопросы, поднятые в 
статье «Чересполосица» н 
лрн ее обсуждении, найдут 
отражение в планах й обяза
тельствах строительных 
коллективов на 1975 год.

В. ТИМОШЕНКО, 
секретарь Асиновского 

горкома КПСС.

«ТРЕТЬ КОМБАЙНОВ 
НЕ ВЫШЛА В ПОЛЕ»

Так называлась коррес
понденция, опубликованная 
11 сентября в нашей газе
те. В редакцию пришел от
вет. Секретарь Щегарского 
райкома КПСС В. И. Певнев 
пишет:

«Факты, изложенные в 
корреспонденции «Треть 
комбайнов не вышла в по
ле», соответствуют действи
тельности.

За безответственное от
ношение к подготовке убо
рочной техники освобожден 
от занимаемой должности 
главный инженер совхоза 
«Россия» П. А. Собачкин, 
объявлено партийное взы
скание главному инженеру 
совхоза имени 50-летия Ве
ликого Октября Ф. М. Ша
кирову, понижен в должно
сти главный инженер совхо
за «Вперед» Д. М. Никитин.

В настоящее время рай
ком КПСС принимает меры 
по организации ремонта тех
ники, обеспечения хозяйств 
специалистами. В хозяйст
вах составлены графики ре
монтов и технических ухо
дов, завозятся запасные ча
сти. В колхозе им. XXIV 
съезда КПСС теперь есть 
главный инженер и заведую
щий МТМ. специалисты с 
высшим образованием.

30 октября 1974 года со
стоялась сессия районного 
Совета депутатов трудя
щихся с повесткой дня: «О
мерах по обеспечению высо
копроизводительного ис
пользования н сохранности 
сельскохозяйственной техни
ки в колхозах и совхозах 
района», выработаны меры 
по устранению имеющихся 
недостатков».

Но на один из важнейших 
вопросов, которые были по
ставлены в корреспонден
ции, В. И. Певнев не отве
тил. Это подготовка кадров 
механизаторов. Ведь боль
шая часть комбайнов не ра
ботала еще н потому, что - в 
районе за год не было подго
товлено ии одного комбай
нера, а привлеченных ока
залось Недостаточно. Какой 
урок извлекли из этого в 
районе?

ь
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Главная задачаЦ$1екторов
13 ноября в Москве со

стоялся пленум правления 
общества «Знание» РСФСР, 
обсудивший вопрос о. повы
шении роли его организаций 
в коммунистическом воспи
тании молодежи. Докладчик 
— член правления общест
ва, доктор философских на
ук В. Г. Подмарков и уча
стники прений подчеркива
ли, что Коммунистическая 
партия проявляет большую 
заботу об идейно-политиче
ском и нравственном воспи
тании Подрастающего поко
ления.

Значительный вклад в 
пропаганду ленинского идей
ного наследия, теоретиче

ских проблем, разработан
ных в документах XXIV 
съезда КПСС и последую
щих Пленумов ЦК партии, в 
трудах Генерального секре
таря ЦК КПСС товарища 
Л. И. Брежнева, в воспита
ние молодежи в духе ком
мунистической идейности 
вносят лекторы.

Московская городская, 
Ульяновская, Пензенская, 
Саратовская областные и 
многие другие организации 
общества создали тысячи, 
молодежных лекториев, об
щественно . политических 
клубов, университетов мо
лодого марксиста. В Ленин
градской и Горьковской об

ластях, Хабаровском крае. 
Татарской АССР и других 
местах усилия пропаганди
стов направляются на оказа
ние помощи молодым рабо
чим, колхозникам и специа
листам в совершенствова
нии их профессионального 
мастерства, повышении 
культуры и научной органи
зации труда. Активно разъ
ясняются вопросы экономи
ческой политики КПСС, ле
нинские принципы хозяй
ствования, коренные проб- 
лемы роста производитель
ности труда лекторами 
Ставропольской, Калинин-* 
ской, Тульской, Ростовской 
организаций общества. За

служивает внимания опыт 
Московской, Ивановской, 
Мурманской областных ор
ганизаций по оказанию по
мощи наставникам молоде
жи. Широко развернута 
лекционная пропаганда на. 
ударных комсомольских 
стройках. Значительное ме
сто в работе общества зани
мают вопросы военно-пат- 
риотического воспитания 
юношества.

Вместе с тем , выступав
шие отмечали и существен
ные недостатки в лекцион
ной работе.

Пленум принял постанов
ление,’ направленное на

дальнейшее повышение ро- , 
ли пропагандистской работы 
среди молодежи, мобилиза
цию их усилий на успешное 
осуществление задач, по
ставленных партией, на до
срочное выполнение планов 
девятой пятилетки.

Затем были рассмотрены 
и утверждены мероприятия 
общества по выполнению 
постановления ЦК КПСС 
«О работе по подбору и вос
питанию идеологических 
кадров в партийной органи
зации Белоруссии». Органи
зациям общества предложе
но широко развернуть про
паганду вопросов, связан
ных с выполнением этого 
постановления.

В работе пленума приня
ли участие ответственные 
работники ЦК КПСС, ЦК 
ВЛКСМ и другие.

СЕЛУ — 
КОМПЛЕКС 
ИНЖЕНЕРНЫХ 
У С Л У Г

Вопросы улучшения ин
женерно-технического и 
производственного обслужи
вания колхозов и совхозов 
в свете решений XXIV съез
да партии и указаний Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС товарища Л. И. 
Брежнева обсуждает от
крывшееся 13 ноября в 
Москве заседание совета 
при Всесоюзном объедине
нии « Союзсельхозтехннка ».

Открывая собрание сове
та, председатель Всесоюзно
го объединения «Союзсель- 
хозтехника» А. А. Ежев- 
ский отметил, что уровень 
технической оснащенности 
колхозов н совхозов значи
тельно возрос. За четыре 
года пятилетки хозяйствам 
поставлено машин в полто
ра раза больше, чем в за 
такой же предыдущий перн- 
°Д.

Коллективы «Сельхозтех
ники» все в большей мере 
заботятся о повышений 
уровйя механизации процес
се® в полеводстве и живот
новодстве, о высокопроиз
водительном использовании 
техники. Сейчас, например, 
организации объединения 
ремонтируют примерно две 
трети всех сложных машин, 
узлов и агрегатов, имею
щихся в хозяйствах. В даль
нейшем объем таких работ 
будет непрерывно расти. В 
связи с этим остро встает 
вопрос о необходимости по
вышения качества проводи
мых операций, устранения 
имеющихся недостатков, бо
лее эффективного исполь
зования призводственных 
м.о тростей, внедрения на 
предприятиях новой техники 
и технологии.

В работе заседания сове
та принимают участие член 
Политбюро ЦК КПСС, ми
нистр сельского хозяйства 
СССР Д. С, Полянский, ми
нистр мелиорации и водного 
хозяйства СССР Е. Е. Алек- 
сеевский.

(Корр. ТАСС).

По заказу Усть-Илима
На полтора месяца рань

ше срока выполнил заказ 
Усть-Илимсной ГЭС ленин
градский завод «Севиабель».
На Ангару отправлен по
следний километр специаль
ного кабеля, рассчитанного 
на напряжение 220 тысяч 
вольт.

Новый кабель — его об
щая длина 14 километров 
— соединит агрегаты стан
ции с распределительными 
устройствами. Для обеспе
чения надежности каждая 
линия проводника заключе
на в стальную оболочку, 
наполненную изоляционным 
маслом под давлением до 
20 атмосфер.

(ТАСС).
Ленинград.

СТАВРОПОЛЬСКИЙ КРАЙ. Закончилось строительство вто
рой очереди большого Ставропольского канала, директивной 
стройки пятилетки. Первая очередь канала имеет протяжен
ность 159 км. У  станицы Усть-Джегутинской 30-метровая 
плотина остановила стремительный бег Кубани. Река пошла 
по новому руслу.

Гидростроители успешно справились с поставленной зада
чей. Они сдали участок в эксплуатацию на 14 месяцев рань
ше намеченного срока.

Фото К. Тарусова. (Фотохроника ТАСС).

Охрана природы и рацио
нальное использование при
родных ресурсов в условиях 
быстрого развития промыш
ленности, транспорта и 
сельского хозяйства, роста 
разносторонних материаль
ных и культурных потреб
ностей • советского народа 
становятся важнейшими об
щегосударственными зада
чами, от решения которых 
зависит успешное выполне
ние народнохозяйственных 
планов, благосостояние 'ны
нешних и будущих поколе
ний. Решение этих проблем 
в социалистическом обществ 
ве неразрывно связано с ох
раной здоровья населения, с 
предоставлением советским 
людям необходимых усло
вий для плодотворного тру
да и отдыха.

Рациональное использо
вание, сохранение и воспро
изводство природных ресур
сов, бережное отношение к 
природе ' — составная часть 
программы строительства 
коммунизма в СССР.

Советский Союз, исполь
зуя преимущества социали
стического строя, государст
венной собственности на 

-Природные богатства, пла
номерно и целенаправленно 
организует их эксплуатацию 
в интересах нашего общест
ва, всех советских людей. 
Забота партии о проблемах 
окружающей человека сре
ды нашла свое отражение в 
Программе КПСС. Вопросы 
охраны природы обсужда
лись на XXIII и XXIV съез
дах КПСС. В сентябре 1972 
года Верховный Совет 
СССР принял постановле
ние о мерах по дальнейше
му улучшению охраны при
роды и рациональному, нс-, 
пользованию природных ре
сурсов. Был принят также 
ряд соответствующих поста
новлений Советского прави
тельства.

, Генеральный^ секретарь 
нашей партий Л. И. Бреж-. 
нев в докладе на юбилейном 
заседании, посвященном 
50-летяю образования
СССР, сказал: «Забота - о 
земле и Лесе, о реках и чи
стом воздухе, о раститель
ном и животном мире — 
все это наше кровное ком
мунистическое дело. Мы 
должны сохранить И укра
сить нашу землю для ны
нешних и будущих поколе
ний советских людей».

Осуществляя намеченные 
меры в области охраны при
родной среды, наша страна 
ведет в больших масштабах 
работы но мелиорации зе
мель, по предупреждению 
ветровой и водной эрозии 
почв, улучшает использова
ние рек и озер, лесных бо
гатств и полезных ископае
мых. Под защнту государст
ва взяты ценные и редкие 
виды животных, улучшается 
ведение рыбного хозяйства. 
Серьезное внимание уде
ляется мерам по преду
преждению • загрязнения

атмосферного воздуха н во
доемов, улучшению дела 
теплофикации и газифика
ции городов и других насе
ленных пунктов, а также по 
борьбе с Шумом. Значи
тельно увеличились объемы 
капитальных' вложений на 
проведение мероприятий по 
охране природы, на строи
тельство сооружений для 
очистки сточных вод, газо
очистных и пылеулавливаю
щих установок.

Богаты и. разнообразны 
природные ресурсы томской 
земли. Как лучше нспользо-

советов общества работают 
научно-технический совет, 3 
научно-технические комис
сии, 16 общественных ин
спекций, секции охраны: 
почв, недр, вод, леса, атмо
сферного воздуха, рыб, зве
рей и насекомых, а также 
секции озеленения и садо
водства: 10 методических
советов по работе с юноше
ством, 13 отделов пропаган
ды. *Если в прошлые годы у 
нас работал один народный 
университет, то сейчас их 
10, их .посещают 2.500 че
ловек.

зяйственных угодий работа
ет машинно-мелиоративная 
станция, В Томске заканчи
вается строительство мощ
ных объектов по централи
зованному теплоснабжению, 
что позволит в ближайшие 
годы ликвидировать свыше 
160 местных котельных и 
улучшить окружающую ат
мосферу города.

Значительно увеличились 
работы по лесовосстановле
нию и охране лесов от пожа
ров.

Благодаря расширению 
мелиорации в колхозах и

Больших успехов в ходе 
социалистического соревно
вания за ленинское отноше
ние к природе добились об
щественные организации и 
дирекция Томского шпало- 
пропиточного завода. Тер
ритория предприятия и его 
жилой массив покрылись га
зонами и цветниками, 
вступили в строй очист- 
ные сооружения, теплица 
для цветов. Все рабочие и 
служащие являются члена* 
ми общества охраны приро
ды, при заводе работает' 
факультет народного уни

роль играют областные газе
ты «Красное знамя» и «Мо
лодой . ленинец», а также 
районнке и многотиражные 
газеты. Здесь созданы об
щественные редакции, боль
шой актив корреспонден
тов — любителей природы. 
Большую природоохрани
тельную работу ведут мно
готиражные газеты «За кад
ры»— политехнического ин
ститута, «За советскую нау
ку»— госуниверситета, «Со

ветский учитеЛь»— педаго
гического института, «Под
шипник» — ГПЗ-5.

ДЕЛО ВАЖНОЕ, ВСЕНАРОДНОЕ
К 50-летию ВСЕРОССИЙСКОГО ОБЩЕСТВА ОХРАНЫ ПРИРОДЫ

вать запасы нефти, газа, ру- 
Ды и других полезных иско
паемых, лес, который за
нимает 63 процента ' общей 
площади области, плодород
ные поля, луга и пастбища, 
реки и озера — этот вопрос 
всесторонне был рассмотрен 
в июле 1968 года на научно- 
практической конференции 
по проблемам раз_витня и 
размещения производитель
ных сил Томской области. 
Включение в государствен
ный план развития хозяйст
ва области мероприятий по 
проведению природно-охра
нительных работ создало 
благоприятные условия для 
целенаправленной деятель
ности областного совета 
Всероссийского общества 
охраны природы. .

29 ноября в нашей стра
не отмечается 50-летие Все
российского общества охра, 
ны природы. Эта доброволь
ная массовая организация 
активно пропагандирует по
литику партии и правитель
ства по вопросам охраны 
окружающей среды, Воспи
тывает у населения чувство 
любви и бережного отно
шения к природе, вовлека
ет широкие массы трудя
щихся в борьбу за строгое 
соблюдение законов по ох
ране природы.

Томская организация 
ВООП создана в 1946 году. 
За прошедшие 28 лет она 
выросла из небольшой ячей
ки эитузиастов-природолю- 
бов в крупный коллектив 
активных природоохрани
телен Сейчас Томский об
ластной совет общества объ
единяет 1.459 первичных 
организаций, насчитываю
щих 225 тысяч членов. В 
нашей области 941 коллек
тивный член ВООП, 1,644 
общественных инспектора, 
12.970 членов «зеленого 
патруля». В составе област
ного, городских и районных

Многое делает среди де
тей и подростков областная 
станция юных натуралистов. 
В области действуют" около 
90 школьных лесничеств, 
десятки производственных 
ученических бригад, сотни 
патрулей, зорко охраняю
щих природу.4 Трудно найти 
школу, где ни велась бы ра
бота по охране природы. 

Более эффективным стал 
контроль за использовани
ем природных ресурсов. 
Многие районные и город
ские исполкомы, сельские и 
поселковые Советы депута
тов трудящихся, промыш
ленные предприятия, совхо
зы, колхозы усилили внима
ние к тому, как использу
ются леса, поля и водоемы. 
Ведется большая работа по 
созданию санитарно-защит
ных зон вокруг предприя
тий Томска, Асина, Колпа- 
шева жМщьшеъото, прекра
щен молевой сплав леса бо
лее чем на 20. реках обла
сти, большая часть речных 
судов оборудована сборни
ками подсланевых вод, 32 
крупных предприятия пост
роили локальные сооруже
ния по очистке промышлен
ных стоков, многие пред
приятия имеют оборотное 
водоснабжение, установки 
по обезвреживанию отходов 
в атмосферу. Эксплуатиру
ются свыше 40 сооружений 
по очистке хозяйственно-бы
товых стоков на централь
ных усадьбах совхозов, кол
хозов, в домах отдыха, шко
лах и больницах.

В областном центре за
вершено строительство во
допровода из подземных ис
точников общей мощностью 
свыше 100 тысяч кубиче
ских метров воды в сутки. 
Введены в действие соору
жения биологической очист
ки на Асиновском деревооб
рабатывающем комбинате и 
Туганской птицефабрике. 
Над улучшением , рыбохо-

.совхозах увеличены посев
ные площади зерновых, кор
мовых и технических куль
тур, заработали ороситель
ные установки на овощных 
плантациях. В текущем году 
посажено более 173 тысяч 
декоративных деревьев и 
кустарников, свыше 563 ты
сяч плодовых деревьев и 
ягодных кустарников, 9,5 
миллиона корней цветов, 
устроено около 80 тысяч 
квадратных метров газонов, 
посажено 7.856 гектаров ле
са, приготовлено и развеше
но 17.500 искусственных 
гнездовий. Проведено около 
20 различных выставок.

Большой памятной ме
далью и почетной грамотой 
Центрального совета Все
российского общества охра
ны природы удостоен ны
нешним летом Асиновскнй 
районный совет общества. 

«Такими же наградами отме- ’ 
чена И районная Газета 
«Прпчулымская правда». 
Асиновцы с энтузиазмом бо
рются за сохранение окру
жающей среды и рациональ
ное использование природ
ных ресурсов. Дорожный 
участок № 984 ведет борьбу 
с оврагами, нефтебаза за
ложила плодовый сад, жите
ли Большедороховского 
сельского Совета стали ини
циаторами областного похо
да за высокую культуру зе
мледелия. Комсомольцы 
Асиновского района обрати
лись к молодежи Причу- 
лымья с призывом: «Сохра
ним Чулым чистым!. Приум
ножим природные богатства 
Причулымья». Там созданы 
комсомольские посты по ох
ране природы.

Многие промышленные 
предприятия Томска пода
ют пример образцового от
ношения к природе. К ним 
можно отнести заводы «Сиб- 
-электромотор», математи
ческих машин, химфармза- 
вод н многие другие'.

верситета. Душой первич
ной организации является 
главный инженер завода 
В. П. Блинков.

Большую природоохрани
тельную работу ведут педа
гогический, медицинский ин
ституты, университет, сель
скохозяйственный и лесо
технический техникумы, пе
дагогическое училище.

Комсомольская организа
ция университета создала 
дружину общественных ин
спекторов, студенты прове
ли более 250 рейдов. Обще
ственными инспекторами 
Задержано более 300 нару
шителей закона об охране 
природы. У них изъято 67 
ружей, 285 шкурок ценных 
пушных зверей, незаконно 
срубленные елки. Членами 
штаба прочитано более 200 
лекций, организовано 3 фо
товыставки, опубликовано 
много статей в газетах.

В вузах и НИИ Томска 
работает большой отряд ак
тивистов общества, которые 
Творчески разрабатывают 
научно-технические пробле
мы охраны природы. Книга 
почетного члена ВООП про
фессора И. П. Лаптева «На
учные основы охраны при
роды», широко известна . в 
нашей стране и за рубежом. 
Под редакцией почетного 
члена ВООП профессора 
Б. Г. Иоганзена издана мо
нография «Средняя школа и 
охрана природы». Этот труд 
является ценнейшим посо
бием для учителей. Широ
кой известностью пользует
ся книга Б. Г. Иоганзена 
«Природа Томской обла
сти». Почетный член ВООП 
профессор Н. Ф. Тюменцев 
— автор Известных Трудов: 
«Как оценить качество 
почв», «Бонитировка почв» 
и других.

В решении задач органи
зационно-массовой, пропа
гандистской природоохрани
тельной работы большую

По итогам социалистиче
ского соревнования за ле
нинское отношение к приро
де, посвященного 50-летию 
Всероссийского общества 
охраны природы, Томская 
областная организация об
щества награждена дипло
мом II степени, Красным 
знаменем и премией Цен
трального совета ВООП. 
160 больших и малых па
мятных медалей, 20 вымпе
лов Центрального совета 
ВООП получили наши рай
онные советы и первичные 
организации. Все эти награ
ды свидетельствуют о боль
шой массовой работе. Одна
ко в деле охраны природы 
у нас еще много нерешен
ных задач.

' Томский облисполком 
принял решение «Об усиле
ний охраны природы и улуч
шении использования при
родных ресурсов области», 
в котором намечены кон
кретные мероприятия по 
охране и рациональному ис
пользованию земель, лесов 
и вод, по очистке атмосфер
ного воздуха, по охране и 
воспроизводству рыбных за
пасов, по охране природного 
комплекса области на 1974 
— 1975 годы. Усилия всех 
районных и первичных орга
низаций общества направле
ны сейчас на то, чтобы вы
полнить все то, что намече
но в этом решении.

Наша областная органи
зация ВООП сегодня вклю
чает 29 процентов населе
ния. Это огромная сила, ко
торая может добиться зна
чительных успехов в охране 
природы и умножении при
родных богатств земли том
ской.

Г. КРИВОВ, 
заместитель председа
теля облисполкома, 
председатель прези
диума областного сове
та Всероссийского об

щества охраны природы.

ЙМ  с о о Б щ е и м я
Р Ш Ж Я

Заседание Политбюро Ц К ПОРП
ВАРШАВА, 13 ноября, стороннее идеологическое 

(ТАСС). Здесь состоя- сотрудничество, а также 
лось вчера заседание По- подчеркнуло, что это сотруд- 
литбюро ЦК ПОРП, на ничество создало возмож- 
котором была заслушана ность для широкого исполь- 
информация о развитии зования опыта братских пар- 
сотрудничества с брат- тий, способствовало обога- 
скими партиями социали- щению политической жизни 
стичёских стран в идеоло- и творческому развитию 
гической области, а также марксизма-ленинизма, 
рассмотрен ход выполнения Политбюро выразило сер- 
рекомендацнй состоявшего- дечную благодарность
ся в прошлом году в Моек- КПСС, коммунистическим 
не совещания секретарей партиям социалистических 
ЦК братских партий по это- стран, а также всем комму- 
му вопросу. Как говорится в нистическим и рабочим пар- 
опубликоваином здесь сооб- тиям за ознакомление мил- 
щении, Политбюро ЦК лИонов трудящихся своих 
ПОРП положительно оцени- стран с достижениями со
ло двустороннее и много- циалистической Польши.

Второй год в Сомалий
ской Демократической 
Республике продолжает
ся кампания по объеди
нению малоземельных 
крестьян в кооператив
ные хозяйства для со
вместной обработки зем
ли, создания условий 
для перехода сельского 
хозяйства на передовые 
методы земледелия.

Недавно близ селе
ния Мубарак Афгойско- 
го района был открыт 
сельскохозяйствен н ы  й 
кооператив «Зарница*. 
Он имеет 640 гектаров 
земельных угодий, на 
которых будут трудить
ся более 300 человек. Ку
куруза и сезам — глав
ные культуры, ноторые 
будут выращиваться в 
этом хозяйстве.

НА СНИМКЕ: совет
ский трактор «Бела
русь» в сельхозкоопера
тиве «Зарница».

Фото Д. Стейанченко.
(Фотохроника ТАСС).

О Б С У Ж Д Е Н И Е  
ПАЛЕСТИНСКОЙ ПРОБЛЕМЫ

НЬЮ-ЙОРК, 14 ноября. Палестинский народ, ука- 
(ТАСС). На XXIX сессия зал далее Я. Арафат, доби- 
Генеральной Ассамблеи вается возвращения в род- 
ООН сегодня началось об- ные места, учреждения на- 
суждение специального цяональной власти на осво- 
пункта повестки дня — па- бождаемых от израильских 
лестинской проблемы. Пер- оккупантов территориях, 
вьш на заседании вы- Палестинцы, продолжал 
ступил председатель испол- оратор, пытались добиться 
кома Организации освобож- восстановления своих по- 
дения Палестины Ясир Ара- пранных национальных 
фат. Его появление в зале прав политическими мето- 
заседаний было встречено дами, но в условиях терро- 
бурными аплодисментами. ' ра со стороны сионистов на- 

Я. Арафат призвал ООН тем у народу пришлось 
помочь палестинскому наро- прибегнуть к вооруженной 
Ду в его национально-освобо- борьбе, сказал Арафат. Он 
дительной борьбе, Он обра- тепло поблагодарил всех 
Тйлся также с призывом тех, кто стал на сторону па
дать арабскому народу Па- лестинского народа в этой 
лестины возможность осуще- борьбе, и прежде всего со- 
ствить свое право на нацио- Ч^лиетические государства,

арабские, африканские и 
другие неприсоединившиеся 
страны.

нальную независимость 
суверенитет.

Со в с е х  к о н т и н е н т о в
УЛАН-БАТОР. В мон

гольском городе Мандал-Го- 
би состоялась церемония 
закладки фундамента ново
го учебного, комплекса для 
школьников, который будет 
построен Советским Союзом 
в качеетве дара монгольско
му народу.

На церемонии закладки 
фундамента школьного ком
плекса присутствовали член 
Политбюро ЦК МНРП 
Н. Лувсанравдан, замести

тель Председателя Совета 
Министров МНР Д. Цзвэг- 
мип и другие лица.

БЕРЛИН. Здесь начались 
официальные переговоры 
между Первым секретарем 
ЦК СЕПГ Э. Хонеккером и 
Президентом СФРЮ, Пред
седателем СКЮ И. Броз 
Тито, прибывшим в ГДР с 
официальным дружествен
ным визитом.

ПАРИЖ. «Экономиче
ский кризис в Израиле яв

ляется следствием огром
ных военных расходов, вы
званных аннексионистской 
политикой Тель-Авива», —- 
пишет газета «Юманите», 
комментируя решение пра
вительства М. Рабина о 
девальвации израильского 
фунта и повышении цен и 
налогов.

БОНН. В западногерман
ских землях, в особенности 
там, где у власти находится 
партия ХДС/ХСС, по-преж

нему практикуются увольне
ния лиц, «политическая бла
гонадежность» которых ста
вится под сомнение. По 
данным комитета граждан
ской инициативы «Долой за
преты на профессии», заре
гистрировано 300 случаев 
применения так называемо
го «постановления о ради
кальных элементах», в со
ответствии с которым от ра
боты в органах просвещения 
и в государственных учреж
дениях отстранены лица, 
состоящие в прогрессивных 
организациях, в первую 
очередь коммунисты.

СТОКГОЛЬМ. В Швеции 
не прекращается рост доро
говизны. По данным цент
рального статистического 
бюро, с начала текущего го
да цены в стране повыси
лись в среднем на 9,7 про
цента. Особенно заметно 
подорожали продовольствен
ные товары, в частности са
хар, консервы.

БЕРН. Более 3.700 гек
таров швейцарской земли 
продано за последние 13 лет 
гражданам иностранных го
сударств, сообщает журнал 
«Фольксвиртшафт». В ос

новном это покупатели из 
Западной Германии.

ВЕНА. Активно разви
вается торговля. Австрии с 
социалистическими страна
ми Европы. За 9 месяцев 
текущего года австрийский 
импорт из этих стран по 
сравнению с соответствую
щим периодом 1973 года 
возрос на 43,5 процента.

РИМ. В сентябре этого 
Года население Италии со
ставило 55 миллионов 496 
тысяч человек. Об этом со
общил Центральный инсти
тут. статистики.

ДАККА. Правительство 
Народной Республики Банг
ладеш приняло меры для 
усиления борьбы с контра, 
бандной торговлей джутом— 
Ценной сельскохозяйствен
ной продукцией страны. С 
этой целью издан указ, в 

\ соответствия с которым все 
жители, выращивающие 
джут в 10-мильной погра
ничной полосе в районах 
Кхулны, Джессора, Куштии 
и Раджшахи, обязаны про
дать урожай государству до 
15 ноября этого года,

(ТАСС, 13 ноября). !

ПОЛУАВТОМАТ 
ИЗ ЯРОСЛАВЛЯ

Ярославский проектно
технологический институт 
по заказу Томского 
завода математиче
ских машин разрабо
тал и изготовил полуав
томат для объемного мон
тажа панелей устройств 
числового программного 
управления на микро
электронике. Их монтаж 
новый агрегат производит 
методом накрутки. Сей
час механизм, прислан
ный ярославцами, уста
новлен в цехе Но 15. Его 
внедрение в производство 
осуществляется под руко
водством начальника от
дела механизации и авто
матизации В. П. Гуляева 
и главного технолога за
вода В. К. Суеленко тех
нологами цеха В. А. Кон- 
динекчм и Г. Е. Корсако
вым. Создание программ 
для полуавтомата поруче
но математической лабо
ратории СКВ, которой ру- 
ковбдит А. В. Корниенко. 
К работе подключен вы
числительный центр заво
да.

К. БОРИСОВ.

СТАНЦИЯ СТРОИТСЯ
Раскинская нефтепере

качивающая станция ■ 
один из самых, крупных 
объектов на трассе нефте
провода Александровское 
— To îck -— Анжеро-Суд
женск. Ее строительство 
и монтаж ведет стройуп
равление № 2  треста 
«Томскгазстрой». Сейчас 
здесь трудятся две луч
шие строительно-монтаж
ные бригады управления, 
которыми руководят Ни
колай Равидов и Григо
рий Сапончик. , Ведется 
интенсивное строитель
ство котельной, , здания 
распределительного уст
ройства, которое уже сда
но под монтаж электро
оборудования. Завер
шается монтаж панелей и 
перекрытий основных со
оружений станции — за
ла двигателей и насосно
го зала.

В. ГРИГОРЬЕВ.

БЕЛОЯРСКИЙ
КИРПИЧНЫЙ

Свыше двадцати тысяч 
штук кирпича в сутки 
стал выдавать в ноябре 
Белоярский кирпичный 
завод, первая очередь ко
торого вступила в строй 
лишь в августе этого года. 
Непрерывным потоком 
продукция нового пред
приятия поступает на 
стройки района, число ко
торых все увеличивается. 
В совхозе «Клюквинский» 
планируется строительст
во животноводческого 
комплекса, в Ягодном, 
Степановне, Катайге бу
дет возведено много кир
пичных жилых домов. Вот 
почему идет интенсивное 
строительство второй оче
реди предприятия. Мон
тируются козловые кра
ны, возводятся водона
порная башня, склад го
товой продукции и дру
гие объекты. В первой 
половине будущего года 
Белоярский кирпичный 
завод выйдет на полную 
проектную мощность — 
12 миллионов кирпичей в 
год.

В. РЫБАЛОВ.

ПЛАН ЭКСПОРТА 
ВЫПОЛНЕН
) Произвол с т в е н н о е  
лредприятие Томского 
научно - исследователь
ского института вакцин и 
сывороток, отправив в 
Народную Республику 
Болгарию большую пар
тию препаратов, завер
шило выполнение плана 
экспортной отгрузки про
дукции. Социалистиче
ские страны — Болга
рия, Куба, Польша, Мон
голия, а также ряд раз
вивающихся стран полу- 
дали целительной про
дукции, произведенной 
.томскими микробиолога
ми, на десятки тысяч 
рублей.

И. ПЕТРОВ.
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\наш г о р о д :  
{вчера и с е г о д н я
С О Д Н О Й  Т О Ч К И  С Ъ Е М К И

До революции в левом 
крыле этого старого здания 
находилось управление Си
бирской железной дороги. 
Здесь 20 октября 1905 года 
черносотенцы учинили кро
вавую расправу над без
оружными рабочими: подо
жгли здание и тех, кто пы

тался спастись, расстрели
вали в упор. На фасаде но
вого здания в память о по
гибших установлена мемо
риальная доска.

Современный вид это зда
ние приобрело в 1956 году, 
когда ГОРЕМ-10 треста 
«Запсибтрансстрой» закон-.

чил реконструкцию по про-| 
екту архитектора В. И. 
Масленникова. Сейчас здесь! 
разместился институт авто-1 
матизированных систем уп
равления и радиоэлектрони
ки.

Фото В. Кондратьева.

Л WS*!' 'fmv*  , |||||

Томский театр музыкаль
ной комедии назвал свою но
вую работу — спектакль 
«Золотой дым» .— оперет
той. Однако; если даже не 
слишком заботиться, о чисто
те , жанра, с этим 'определе
нием согласиться довольно 
трудно. Чем дальше разви
вается действие, тем яснее 
становится залу, что в дан
ном случае мы встретились с 
произведением несколько 
другого плана. Перед нами 
— водевиль на современную 
тему, острый, живой и ин
тересный, но все-таки воде
виль, а не оперетта. В са
мом деле, пьесу А. Карасева 
и Ф. Ревзина отличают клас
сические водевильные каче
ства: это легкая, непритяза
тельная комедия с куплета
ми, традиционно основанная 
на. недоразумении, с запу
танно-парадоксальной интри
гой, которая в финале за
вершается ко всеобщему 
благополучию. Это те самые 
качества, которые во все 
времена не мешали водеви
лю ставить перед зрителями 
вполне серьезные морально- 
этические проблемы и отве
чать на них только в своей 
присущей жанру форме.

Так происходит и в «Зо
лотом дыме». Забавность и 
легкость, ситуаций, добрый 
юмор, ирония, гротеск — 
все это ни в коей мере не 
мешает авторам и постано
вочному коллективу гово
рить со зрителем о вещах 
весьма серьезных. Об истин
ных духовных ценностях. О 
подлинной человеческой 

"любви, О неминуемой ди
скредитации чистогана в на
шем обществе—того самого 
чистогана, который является 
абсолютным и единственным 
божеством в странах, где 
еще господствует власть ка
питала.

СОВРЕМ ЕННЫ Й
Театр Б ОД Е В

Обо всем этом отнюдь не 
говорится с нудной назида
тельностью, в лоб. И поста
новщик спектакля — глав
ный режиссер театра П .. М. 
Саблин, и коллектив арти
стов, действуя художествен
ными средствами веселого 
жанра, приводят зрительный 
зал к единственному пра
вильному ответу.

В полном соответствии с 
водевильной традицией на
ходится, казалось бы, и му
зыкальная сторона спектак
ля. Музыка в водевиле всег
да носила элемент, интер- 
медийности, она не двигала 
вперед действие, а только 
как бы комментировала 

. происходящее на сцене. 
Именно поэтому «корон
ным» музыкальным жан
ром водевиля, в частно 

. сти водевиля русского, 
стали куплеты. В музыке, 
написанной к «Золотому ды
му» Сигизмундом :Кацем,

. явно не чувствуется никаких 
претензий на внутреннюю 
музыкальную драматургию. 
Здесь нет и попытки создать 
систему развернутых лейт
мотивов, музыкальных фи
налов и кульминаций, харак
терную для жанра оперетты. 
Музыкальные номера «Зо
лотого дыма» откровенно 
вставные. (Отлично ощущая 
это, постановщик также от
кровенно прерывает дейст
вие, артисты спокойно под
ходят к микрофонам, стоя
щим справа и слева у зерка
ла сцены, и поют то, что им 
предложил композитор).

Можно спорить о право
мерности такого режиссер
ского приема, но, как нам 
кажется,. сама музыка «Зо
лотого дыма» может, вызвать 
лишь однозначное отноше
ние. Становится досадным, 
что такой опытный и одарен
ный композитор, как С. Кац, 
пошел здесь по линии наи
меньшего сопротивления. Он 
не только не. дал персона
жам спектакля какие-либо 
музыкальные характеристи
ки, а наоборот, в какой-то 
мере обезличил их,- Музыка 
«Золотого дыма» . восприни
мается как набор музакаль- 
ных банальностей, общих 
мест из современного эстрад
ного (причем далеко не луч
шего) репертуара. Робкие по
пытки пародии в оркестре 
так и гаснут, не успев раз
виться. И становится досад
ным за исполнителей, среди 
которых есть немало способ-, 
ных вокалистов, — им про
сто-напросто нечего петь. 
Дирижирующий спектаклем 
А. Волков старается по ме
ре сил и возможностей смяг
чить и облагородить жест
кие. имитирующие не луч
ший джаз гармонии партиту
ры, но это удается ему дале
ко не всегда.

И все-таки новый спек
такль театра музыкальной 
комедии смотрится с интере
сом. То, что мы увидели на 
сцене, остроумно и по-насто
ящему смешно, исполнитель
ский коллектив играет но
вый спектакль с неподдель
ным энтузиазмом.

Действие происходит в 
Москве в студенческом об
щежитии. Добрая и беско
рыстная болтушка Мура (ар
тистка О. Александрова) слу
чайно подслушивает разго
вор своих подружек Ляли 
(заслуженная артистка
РСФСР С. Скорова) и Аси 
(артистка Т. Цапкина). Ляля 
рассказывает нелепый сон: 
ей приснилось, будто бы она 
стала наследницей миллион
ного состояния, оставленно
го ей неизвестно откуда взяв
шимся заграничным дедуш
кой. Мура принимает все за 
чистую монету и от самого 
чистого сердца—разумеется, 
под страшным секретом —- 
рассказывает о «чрезвычай
ном происшествии» всем, 
кому придется. Ляля и 
Ася решают посмотреть, что 
получится из этой смешной 
истории. А получается мно
гое, в том числе и не слиш
ком веселое. «Богатая неве
ста» Ляля становятся объен-. 
том настойчивого ухажива
ния многочисленных жени
хов, в числе которых оказы
вается и пижонистый аспи
рант МЫшляев (артист 
В. Ткаленко), который сов
сем было уже предложил 
руку и сердце Асе... Появ
ляется «дальняя родствен
ница», а точнее — бывшая 
соседка Ляли тетя Ксения 
вместе со своим сыном Си
меоном (уменьшительно — 
Суней). Этот современный 
недоросль, собравшийся бы
ло в семинарию, живо пере
ключается на совсем мир

ские дела и тоже пополняет 
ряды соискателей мифиче
ского богатства.

. О последних двух испол- , 
’нителях следует поговорить 
несколько подробнее. Актри
са Л. Данилова, совсем не- -• 
давно, как и С. Скорова, 
получившая почетное звание 
заслуженной артистки рес- ■- 
публики, создает, оставаясь 
в водевильных рамках, до- ' 
статочно слож'ный, много
плановый образ. Наивная 
молодящаяся провинциалка, 
для которой столица — ГУМ 
и ЦУМ, она в то же время 
опытная интриганка и хищ
ница. Такой палец в рот не 
клади — не даром она так 
ловко обходится с остальны- 
мы «претендентами», Суня 
в исполнении Б. Киселева 
прежде всего смешон. От
лично, хотя и не без некото- 
рого нажима ведет артист 
линию разоблачения- совре
менных «богоискателей». У 
него . отличная. пластика, ор*. 
ганичное умение быть, есте
ственным в самых парадок-, 
сальных обстоятельствах. 
Герой Б. Киселева пока еще 
небольшой, но подающий, 
надежды хищник: в свой ку- 
сою он готов, вцепиться мер
твой акульей хваткой. .

Эта пара, вместе с 
О. Алесандррвой, которая со*; 
здает удивительно достовер
ный образ болтушки Муры, , 
является украшением спек- |! 
такля. .

Впрочем, весь актерский 
коллектив работает с непод- . 
дельным . увлечением, раду- 
ясь, видимо,: „возможности 
создать на сцене образы на
ших молодых современни
ков. Это и определяет тот 
общий молодой, какой-то „ 
звонкий настрой, тот стре
мительный ритм, : который 
пронизывает новую работу 
театра.

Б. БЕРЕЖКОВ.

ПОГОДА

Сегодня по области ожидает
ся снег, метель, ветер юго- 
западный. 7 — 12 метров в се
кунду, температура 2—7 гра
дусов мороза, по северным 
районам — 11 — 16 градусов 
мороза, в Томске — 2—4 гра
дуса мороза.

ПОНЕДЕЛЬНИК 18 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
13,20. Новости.
13.30. «В мире животных». Ведет пере

дачу народный артист СССР ки
норежиссер А. М. Згуриди.

14.25. «Клуб кинопутешествий». Ведет 
Ю. А. Сенкевич.
С 15.25 до 19.30 — перерыв.

ТОМСК
19.30. Новости.
19.45. «Сельский врач», «Путь к хле

бу». Фильмы.
20.25, «Сельская новь». «Животновод

ство — ударный фронт» — рейд 
Телевидения И Народных контро
леров по хозяйствам Томского 
района. Концерт для работников 
ферм.

МОСКВА
21.00. «Наш сад».
21.30. «Костер».
22.00. Новости.
22.15. «Загадки и отгадки».
22.30. Премьера телевизионного доку

ментального фильма «Праздник 
земли молдавской».

23.30—23.55. Концерт самодеятельного 
вокально-инструментального ан
самбля «Гренада».

Те л е в и д е н и е
П Р О Г Р А М М А  ^ Д В 1  
П Е Р Е Д А Ч  Г • 1 20.00.

20.20-

В Т О Р Н И К ltd  ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
13.20. Новости.
13.30. М. Горький. «Старик». Премьера 

фильма-спектакля Государствен
ного академического Малого те
атра СССР.
С 15.50 до 18.00 — ререрыв. 

ТОМСК
18.00. Новости.
18.10, Для молодежи. «Целина закон

чилась, целина продолжается». ;
19.10, Новая кинохроника.
19.20. «Трибуна пропагандиста». О вос

питании общественно-политиче
ской активности слушателей 
рассказывают пропагандисты 
Томского электротехнического 
завода.

19.45. «По родной стране». Программа 
фильмов.

МОСКВА
20.10, Премьера документального

фильма «От АМО до КамАЗа». 
(«Центрнаучфильм»),

21.00. «Подвиг». Ведет передачу дваж
ды Герой Советского Союза ге
нерал армии П. И. Батов.

21.30. «Узоры».
22.00. Новости.
22.15. Беседа с министром здравоохра

нения СССР академиком Б. В. 
Петровским о . советско-амери
канском сотрудничестве в обла
сти медицинской науки и здра
воохранения.

22.45. Концерт.
23.00. «Сегодня — День ракетных 

войск и артиллерии». Выступле
ние командующего ракетными 
войсками и артиллерией сухо
путных войск маршала артилле
рии Г. Е. Передельского.

23.15— 23.45. Концерт.
ВТОРАЯ ПРОГРАММА  

ТОМСК
20.00. Пятилетка. Год 4-й. «Новая про

дукция приборостроителей». К 
30-летйю Победы:

20:30. Документальный фильм «Зима и 
весна сорок пятого». 1-я серия 
«Свежий ветер». («Экран»),

21.15— 22.30. Художественный фильм 
«Молодая гвардия». 1-я серия. 
(Киностудия им. Горького. 1958 г. 
Повторный выпуск в 1964 г.).

16.45.

18.00.
18.30.

19.00.
19.10.

19.40.20.00.
22.30.
23.00.
23.30-

20.00.

20.20.

21.20 —

На экране — кинокомедия. 
«Ключи от неба». Художествен
ный фильм. (Киностудия им. 
Довженко).
«Время». Информационная про
грамма.
Концерт вокально-инструмен
тального ансамбля «Веселка» 
Дрогобычского государствен
ного педагогического института. 

ТОМСК
Новости.

МОСКВА
К 50-летию образования Кара
калпакской АССР. В передаче 
принимает участие первый се
кретарь Каракалпакского обкома 
КП Узбекистана К. К. Камалов. 
«Песня-74».
М. Горький. «СтарЙК». ФйльМ- 
спёктакль. ■
«В вашем доме». Музыкальная 
программа по письмам зрителей. 
«Время». Информационная про
грамма.

01.45. Чемпионат СССР по хок
кею. «Крылья. Советов» (М) — 
«Химик» (Воскресенек). Трансля
ция из Дворца спорта Централь
ного стадиона им. Ленина. 

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

Для детей. Мультфильмы «Кук
ла Маша хочет спать», «Тепа и 
морковь».
К 30-летию Победы: Докумен
тальный фильм «Зима и весна 
сорок пятого». 2-я серия. «Опе
рация «Кроссворд».
22 25. Художественный фильм 
«Молодая гвардия». 2-я серия.

Концерт мастеров искусств. Пе
редача из Ашхабада,

23.30. «Время». Информационная 
программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

«Наш друг Максим». Докумен
тальный фильм.

23.10. Г. Сабадзе. «Великолепная 
тройка». Спектакль Томского 
театра музыкальной комедии.

С У Б Б О Т А 23 ноября

21 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
14.45. Ленинский университет миллио

нов. «Социалистическая экономи
ка и научно-технический про
гресс».

15.15. «Ждем тебя, парень». Художест
венный фильм.

16.45. Поет заслуженный артист 
РСФСР А. Розум.

17.25. Чемпионат СССР по хоккею.
«Крылья Советов» (М) — «Хи
мик» (Воскресенек). 3-й период. 

ТОМСК
18.00. Новости.
18.10. «Слово о партбилете». Докумен

тальный фильм.
18.30. «Навстречу областному конкурсу 

бального танца».
19.00. Новая кинохроника.

МОСКВА
19.10. Премьера документального

фильма , «Социалистическая 
Монголия». (Производство АПН 
и Монгольского телевидения).

19.50. «Голубой огонек».
23.00—23.30. «Время». Информационная 

программа. ,
ВТОРАЯ ПРОГРАММА  

ТОМСК
20.00. К 30-летию : Победы. Докумен

тальный фильм «Зима и весна 
сорок пятого». 3-я серия. «Ко
нец третьей империи».

20.55 — 22.50. «Перед бурей». Телефильм- 
спектакль по пьесе М. Горького 
«Последние».

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

11.00. «Для дома, для семьи». O jKSXCfi-
■ ggjj,. качествах и' 'приготовлении

блюд из океанических рыб.
11.20. «Отнеситесь к этому серьезно». 

Фильм.
11.30. «Наши гости». Литературный 

концерт В. Маратова.
м о с к в а

12.00. Программа передач.
12.05. Новости.
12.10. «Здоровье», ведет передачу врач 

Ю. Белянчикова.
12.40. Музыкальная программа «Утрен

няя почта».
13.10. «Очецидное-невероятное». Ведет 

передачу профессор С. П. Каш 
ца.

14.10. «Катавасия». Мультфильм.
14.35. «БАМ: люди, дела, проблемы».
15.05. Концерт американского фольк

лорного ансамбля «Кантри мю- 
зик шоу».

15.50. «Политический обозреватель 
Ю. А. Жуков отвечает на вопро
сы телезрителей».

16.35. Е. Борисов. «Чудачка». Премьера 
телеспектакля.

18.00. «Время». Информационная про
грамма.

18.30. «Песня-74».
19.15. «Наука сегодня».
19.45. «Двери загса открыты». Худо

жественный фильм.
21.00. Чемпионат СССР по хоккею. 

«Крылья Советов» (М) — ЦСКА. 
Трансляция, из Дворца спорта 
Центрального стадиона нм. В. И. 
Ленина.

23.15—23.45. «Время». Информационная 
программа.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

16.00. Для детей. Фильм «Конец Чер-
. ной топи». К 30-цетию Победы: .

16.20. Документальный фильм «Зима и 
весна сорок пятого». 4-я серия. 
«Бессмертный подвиг».

17.25—1,9.35. «Последний’ рейс Альба
троса». Телевизионный худо
жественный фильм. 1-я и 2-я се
рии. («Экран»),

ПАРТИЯ
ПЕРЕНЕСЕНА

Назначенная на 13 нояб
ря двадцать вторая партия 
финального матца . претен
дентов на первенство мира 
по шахматам отложена в 
связи с нездоровьем А. Кар
пова.

Таким образом, он исчер
пал положенные регламен
том три : «тайм-аута».

Ш АГ ДО 
«СЕРЕБРА»

Отлично , проведя игру 13 
ноября, футболисты сто
личного «Спартака» доби
лись победы над Львовски
ми «Карпатами»— 2:1 (1:0) 
в последнем московском 
матче нанешнего чемпионата 
страны н тем . самым- значи
тельно увеличили свои шан
сы на серебряные медали. 
У спартаковцев осталась од
на игра — в Ташкенте с 
«Пахтакором» 17 ноября.

(Корр. ТАСС).

Т Е А Т Р
15 ноября — спектакль 

«Клоп».
Начало — в 19 час. 30 мин.

У>] ДВОРЕЦ ЗРЕЛИЩ

т  и с п о р т а

15—16—17 ноября — моло
дежно-танцевальный вечер.

Начало — в 19 час 30 мин.
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ВОСКРЕСЕНЬЕ 24 ноября

П Я Т Н И Ц А 22 ноября

С  Р Е  Д А 20 ноября
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  

МОСКВА
14.30. Телевизионный документальный 

фильм «Праздник земли мол
давской».

15.30. «Встреча с песней». Поет О. Во
ронец.

16.00», Выступление командующего ра
кетными войсками и артиллерн- 

4 ей сухопутных войск маршала 
артиллерии Г. Е. Передельского.

16.15. Концерт.

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

18.00. «Пьянству — «нет!» «Основные 
признаки алкогольной болезни». 
Беседа профессора Е. Д. Красина.

18.35. «Долг каждого животновода».
Рейд по рациональному исполь
зованию кормов в хозяйствах 
Первомайского района.

18.55. Новости.
МОСКВА

19.10. «Мир социализма». К 50-летию 
провозглашения Монгольской 
Народной Республики.

19.40. «Чапаев». Художественный
фильм. («Ленфильм». 1934 г.).

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА  
МОСКВА

12.00. Программа передач.
12.05. Новости.
12.10; «Служу Советскому Союзу!»,
13.10. «Салют, Победа!». Ответы на во

просы 1-го тура викторины Для 
школьников.

14.10. Программа мультфильмов: «Как 
ежик шубку менял». «Сармико».

14.40. «Музыкальный киоск». Ведет 
Э. Беляева.

15.10. ..«Международная панорама».
15.40. «Клуб кинопутешествий». Ведет 

передачу Ю. А. Сенкевич.
16.40. Премьера телевизионного много

серийного художественного
фильма «Рожденная революци
ей». Фильм 2-й. «Нападение».

18.00. . «Время». Информационная про- 
I грамма.

18.30. Кубок интервидения по худо
жественной гимнастике. Переда- 

. ча из Софии (в . записи).
19.40. «Любителям оперетты».
20.40. «Под знаменем социализма». 

Интервью первого секретаря 
ЦК МНРП, Председателя Презй- 
диума Великого Народного ху
рала МНР Ю. Цеденбала совет
скому, телевидению.

21.05. «Экранизация литературных про
изведений». «Снегурочка». Худо
жественный фильм.

22.35. Концерт самодеятельного вокаль
но-инструментального ансамбля 

1. «Гренада».
23.00—23.30. «Время». Информационная 

программа.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 

имени М. ГОРЬКОГО
«Высокий блондин в черном 

ботинке» — 8-40, 10-20 12
13- 40, 15-20. 17. 18-40, 20-20!
22. «Тонкая нить» — 8-40
10-20, 12, 13-40. 15-20, 17!
18-40, 20-20, 22. Зал кинохро
ники. «Мой белый город», 
«Воля, смелость, мастерство», 
«Предусмотрительный», «Пар» 
тизанский проспект» — 9
10-05. 11-10. 12-15. 13-20 16-35'
17-40, 18-45, 19-50, 20-55, 22.
«Тургенев». «Некрасов» —
14- 25, 15-30.

«ОКТЯБРЬ»
«Высокий блондин в Черном 

ботинке» — 8-40, 10-20 12
13-40. 15-20, 17, 18-40. 20-20,
22. «Тонкая нить» — 9-15,
12-30, 14-15, «Высокий блон
дин в черном ботинке» —- i6,
17- 40, 19-20, <21. Для детей — 
«Бесстрашный атаман» — п .

«РОДИНА»
«Возврата нет» — 15, 17.

19, 21.
имени И. ЧЕРНЫХ

«Еысокнй блондин в черном 
ботинке» — 8-40, 12, 13-40
15- 20, 18-10, 20-20, 22. «Тонкая 
нить» — 9,/12-40: 16-20, 18-10,
20, 21-50. Для детей — «Доб
ро пожаловать, или Посто
ронним вход воспрещен» — 
10-50, 14-30.

«СИБИРЯК»
«И дождь смывает Есе сле

ды» — И, 12-50. 14-40 16-30.
18- 20, 20-10.' 21-50. Для детей 
— «В черных песках» — 9-20.

«ПИОНЕР»
«Пятерка за лето» -к д,

10-35, 12-10, ! 3-45, .15-20.
«Решма и Шера» — 16-55,
18-55. 20-55.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
«АВАНГАРД»

«Золото Маккенны» (две се
рии) — 15, 18, 21.

ДОМ КУЛЬТУРЫ 
«СИБКАБЕЛЬ»

«Кавказская пленница» ; — 
17-10, 19, 21.

В спортивном зале «Дина
мо» состоялся турнир городов 
РСФСР по боксу, посвященный 
Памяти нашего земляка Героя 
Советского Союза Ильи Щу- 
клина. В спор на ринге вступи
ли 98 участников. Встречи про
ходили напряженно.

ДВОРЕЦ КУЛЬТУРЫ 
ПОДШИПНИКОВОГО 

ЗАВОДА
«Свет в нонце тоннеля» —

18, 20.
КЛУБ

ЖЕЛЕЗНОДОРОЖНИКОВ
«Шах королеве бриллиан

тов» — 15, 16-50, 18-40, 20-30.

ПЯТНИЦА. 15 ноября 
ПЕРВАЯ ПРОГРАММА

МОСКВА
15.30. Премьера телевизион

ного художественного филь
ма «Великий укротитель ’•. 
(«Беларусь-фильм»). 16.45. К 
50-летию образования Турк
менской ССР и создания Ком
мунистической партии Турк
менистана. ^Программа Турк
менского телевидения. В пе
редаче принимает участие 
первый секретарь ЦК Компар
тии Туркменистана М. Г. Га- 
пуров.

ТОМСК
18.00. Пятилетка. Год 4-й. 

«Слово о качестве». В переда
че принимают участие рабо
чие предприятий строительст
ва, стройиндустрии и дерево
обработки.

МОСКВА
18.30. Премьера телевизион

ного художественного фильма 
«Таня».

ТОМСК
20.20 — 20.30 Новости.

МОСКВА
20.30. Кончерт советской 

песни. 21.00. К 50-летию обра
зования Туркменской ССР и 
создания Коммунистической 
партии Туркменистана. Репор
таж. 22.00. «Время». Информа
ционная программа. 22.25 — 
00.45. Международный турнир 
по хоккею на приз газеты 
«Известия». Сборная ЧС.СР — 
сборная Швеции.. Передача из 
Чехословакии.

ВТОРАЯ ПРОГРАММА  
ТОМСК

20.00. К 30-летию Победы.
«За: в а ту  и нашу свободу». 
Д о к v ментальны й фильм.
(ЦСДФ — СССР и студия до
кументальных фильмов — 
Польша. 1968 г.). 21.00 — 22.20. 
А. Н. Островский, «Волки и 
овцы». Телевизионный фильм- 
спектакль. 2-я серия.

Среди двенадцати победите
лей в разных весовых катего
риях четверо- томичей — Евге. 
Йий СвабеЛь (до 57 к г) Г Сергей 
Корженко (до 70 кг), Дмитрий 
Сычев (до 74 кг), Иван Любер- 
цев (свыше 80 кг).

Победители награждены ме-

«Идет зимний ремонт техни
ки»— у микрофона главный 
инженер первомайского колхо
за «Маяк» В. И. Лихачев. «Ве
тераны в строю» — рассказ 
о фуражире зырянского кол
хоза им. Кирова Т. Н. Ефре- 
менко.

— I
• , .

далями и грамотами. В команд
ном зачете первое место заня
ли красноярцы, на втором —  
новосибирцы и на третьем ме
сте —  томичи.

НА СНИМКЕ: бой ведут
А. Николаев (Томск) и В- Бубе- 
нОв (Новосибирск).

Фото Н. Потапова.

ТОМСКАЯ ОБЛАСТНАЯ  
ФИЛАРМОНИЯ

Концерты вокально-инстру
ментального ансамбля

«ДОБРЫ МОЛОДЦЫ».
15 ноября — в помещения 

Дворца культуры «Авангард», 
в 20 часов.

16 ноября — в помещении 
Дворца культуры подшипни
кового завода, в 21 час.

17 ноября — в помещении 
Дома офицеров, в 16 часов.

Билеты продаются в кассах 
дворцов культуры и Дома 
офицеров.

Редактор
А. Н. НОВОСЕЛОВ.

Санаторий - профилакто
рий Томского государствен
ного университета пригла
шает на работу кухонных 
работниц.

Возможно совместитель
ство.

Обращаться: 634004,
Томск, пр. им. Ленина, 49, 
3-й этаж, к главному вра
чу, телефон № 2-45-17.

Яслям-саду № 28 требу
ются: дневные няня, сеСтра- 
воспнтатель, кладовщик.

Обращаться: 634021,
Томск, пр. Фрунзе, 133, к 
заведующей.

Вновь организованному Томскому монтажно-наладоч
ному управлению Всесоюзного объединения «Союзорг- 
лестехмонтаж» требуются: газоэлектросварщнкн по мон
тажу и ремонту котельных, инженеры-теплотехники (име
ющие производственный стаж), прорабы, начальники уча
стков по монтажу котельных установок, сантехники,, же
стянщики, слесари-наладчики технологического деревооб
рабатывающего и лесопильного оборудования, инженеры- 
механики по вентиляции и пневмотранспорту.

В аппарат управления—инженеры-теплотехники,.ниже»
• неры-вентиляционникн, инженеры-сметчики по монтажу 
и пусконаладке.

Среднемесячная заработная плата: инженеро-техниче
ских работников — 230— 250 руб., рабочих — 230 — 
250 руб.

Наш адрес: 634024, Томск, территория ДОКа, теле
фон № 2-51-61, дополнительные 2-84, 4-83.

iPAfli/10!
ПЯТНИЦА, 15 ноября

7.34. Обзор последних изве
стий. 7.40. «Играй, мой баян». 
Концерт. 7.50. Реклама и объ
явления. 9.00. По страницам 
Газеты «Красное знамя», 9.10. 
Поют народные хоры, 19.00. 
Последние известия. 19.11. 
Радио — сельским слушате
лям. «Рационально использо
вать ■ корма». «Возвращаясь к 
итогам рейда» — совхоз «Ок
тябрь»' Томского , района.

Томская областная школа 
ОСВОДа ПРОИЗВОДИТ 
ПРИЕМ на. курсы судоводи- 
телей-любителей, секретарей- 
машинисток, инструкторов 
по плаванию и спасанию на 
водах, слесарей-мащинисров 
по холодильным установкам, 
а также производит перепод
готовку судоводителей-люби- 
телей, получивших. удосто
верения в 1971 году.

За справками обращать
ся по адресу: 634001,
Томск, пёр. Кооперативный, 
4, телефон № 2-20-18.

МЕНЯЮ благоустроен
ную однокомнатную коопе
ративную квартиру в центре 
г. Астрахани на двух- или 
однокомнатную квартиру в 
г. Томске.

Обращаться: г. Томск, ул. 
Красноармейская, 103, кв. 
44, телефон № 4-85-55, 
после 6 часов вечера.

Кинотеатру нм. М. Горь
кого требуются кассир, 
дворник, техничка для рабо
ты в дневное время.

Томскому пассажирскому 
автотранспортному , пред
приятию № 1 требуются: 
шоферы 1 и 2-го классов, 
квалифицированные автосле
сари; токари, газоэлектро- 
сварщики и автомеханик.

Обращаться: г. Томск, пр. у 
им. Лёнина, 151-а, в бюро 
по трудоустройству.

Ректорат, партком и кол
лектив геологоразведочного 
факультета Томского поли
технического института вы
ражают глубокое соболез
нование профессору Кузь
мину А. М. по поводу 
смерти его жены

КУЗЬМИНОЙ
Веры Ларфирьевм*.
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